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Т Р А Г Е Д И Я   Причиной гибели более 60 человек при пожаре 
в ТРЦ «Зимняя вишня» стали закрытые аварийные выходы, 
не сработавшие системы оповещения и пожаротушения. 
Как это оказалось возможным — в материалах РБК

 Кемерово 

Т Р А Г Е Д И Я  Риски фатального развития ситуации могли быть заложены 
в самой бизнес-схеме эксплуатации ТРЦ «Зимняя вишня» с. 5 
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Что привело к массовым жертвам в Кемерово

Пожар за закрытыми 
дверями
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ, 
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Согласно собранным РБК по-
казаниям очевидцев, аварий-
ные выходы из ТРЦ «Зимняя 
вишня», где в воскресенье при 
пожаре погибли 64 человека, 
были заблокированы, системы 
оповещения и пожаротуше-
ния не сработали.

 По данным на 20:00 мск 26 марта 
при пожаре в торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя вишня» в 
Кемерово погибли 64 человека, ше-
стеро числятся пропавшими без ве-
сти. Среди погибших по меньшей 
мере 35 несовершеннолетних.

Расследованием дела о пожаре 
займется старший следователь по 
особо важным делам при председа-
теле Следственного комитета Рос-
сии (СКР), сообщили в ведомстве. 
Группе из более чем ста следовате-
лей предстоит разобраться, почему 
возникло возгорание в детском раз-
влекательном центре и что сотруд-
ники, владельцы ТРЦ и проверяю-
щие органы могли сделать, чтобы 
не допустить массовых жертв.

По словам очевидцев, двери 
охваченных огнем кинозалов и 
аварийные выходы из ТРЦ были 
заблокированы.

При этом систему экстренного 
оповещения посетителей ТРЦ мог 
отключить охранник, недооценив-
ший угрозу, считают в СКР.

Версии

Список основных версий возгора-
ния с воскресенья не изменился. 
Это, во-первых, неосторожное об-
ращение с огнем со стороны детей: 
воспламенение могло начаться с 
поролона в батутном бассейне, за-
являл ранее вице-губернатор Ке-
меровской области Владимир Чер-
нов; кроме того, в игровой комнате 
ТРЦ проводили время подростки, 
и у кого-то из них могла быть за-
жигалка, рассказывал ранее РБК 
источник в Центральном регио-
нальном центре МЧС.

По другим версиям, причиной 
возгорания стало короткое замы-
кание в механизме детского ат-
тракциона или нарушения при 
монтаже и обслуживании электри-
ческих сетей, которые в результате 
оказались перегружены. «Говорит 
Москва» в понедельник цитирова-
ла сотрудника МЧС, по данным ко-
торого в игровой комнате мог взо-
рваться автомат, делающий сахар-
ную вату или воздушную кукурузу.

Ведущий инженер ЗАО «Без-
опасность», эксперт в сфере по-
жарной безопасности Александр 
Глущенко в разговоре с РБК скло-
няется к предположению, что по-
жар в ТЦ «Зимняя вишня» начался 
по «техногенной причине». «Сей-
час муссируют тему с зажигалкой, 
я не склонен думать, что в этом 

причина [пожара]. Скорее всего, 
была техногенная причина — за-
мыкание проводки, перенагруз-
ка», — отметил Глущенко.

Версия теракта не рассматрива-
ется, заявил в понедельник вече-
ром глава МЧС Владимир Пучков.

Закрытые двери

Аварийные выходы из «Зимней 
вишни» во время пожара были 
заперты, сообщил в понедельник 
днем СКР. «Серьезные нарушения 
были допущены как при вводе тор-
гового центра в эксплуатацию, так 
и в процессе его работы. Пожарные 

выходы в ТЦ были заблокированы. 
Следствие проверяет информацию 
и о других нарушениях», — сооб-
щило ведомство.

О закрытых пожарных выходах 
РБК ранее рассказала очевидица 
пожара Марьяна Лебедева: «Нас 
из тренажерного зала сопроводил 
по аварийному выходу охранник, 

который открыл дверь на ули-
цу. Дверь открылась не с первого 
раза». Охранникам ЧОП «Центр 
защиты», которые работали в тор-
говом центре, пришлось выбивать 
запертые двери аварийных выхо-
дов, подтвердили РБК в дирекции 
предприятия.

Дверь одного из кинозалов 
(в нем показывали мультфильм 
«Шерлок Гномс») на четвертом 
этаже, где начался пожар, во вре-
мя сеанса была заперта на ключ, 
рассказали РБК родственники по-
гибших. «По показаниям свидете-
лей, никто из работников центра 
их не пытался эвакуировать. Дети 

Сотрудники кинотеатра периодически 

запирали выходы из кинозалов, чтобы 

исключить вход безбилетников

В КЕМЕРОВО ПРОЩАЮТСЯ 
С ПОГИБШИМИ

1. Близкие проверяют списки госпитализированных при пожаре 
2. Сотрудник МЧС разбирает завалы в ТРЦ 
3. Добровольцы сдают кровь для пострадавших в Кемерово 
4. Цветы у представительства Кемеровской области в Москве 
5. 25 марта. Сотрудник МЧС помогает посетительнице 
эвакуироваться из ТРЦ

Ф
О

ТО
: Д

ан
ил

 А
йк

ин
/Т

А
С

С

1

2



27 марта 2018 года
Вторник

No 53 (2777)
ТРАГЕДИЯ       Н О В О С Т И       3

Ф
О

ТО
: A

FP
Ф

О
ТО

: С
ер

ге
й 

Ф
ад

еи
че

в/
ТА

С
С

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 П
ат

р
ин

/Р
И

А
 Н

ов
ос

ти

Ф
О

ТО
: М

ак
си

м
 Г

р
иг

ор
ье

в/
ТА

С
С

писали родственникам, что не мо-
гут выйти. Сейчас эта информация 
проверяется», — говорил близкий к 
следствию источник ТАСС.

«Когда пожар начался, наша де-
вочка написала маме, что они за-
дыхаются, выйти не могут — двери 
заблокированы. Вахтеры, или кто 
там, их закрыли на ключ и убежа-
ли, как будто боялись, что безби-
летники туда забегут. Пожарной 
сигнализации не было вообще, их 
не эвакуировал никто», — расска-
зала корреспонденту РБК житель-
ница поселка Трещевский Елена 
Байгулова, родственница пропав-
шей без вести школьницы. В ки-
нотеатре во время пожара были 
12 учеников 5 «А» класса школы 
из Трещевского — детей вывезли 
на киносеанс в областной центр во 
время каникул.

Жители Кемерово в беседе с РБК 
подтвердили, что сотрудники ки-
нотеатра периодически запирали 
выходы из кинозалов, чтобы ис-
ключить вход безбилетников. В ки-
нотеатре один билетер работала на 
два зала, рассказал РБК кемеровча-
нин Виталий Стороженко: «То, что 
двери запирались от безбилетни-
ков, правда». Стороженко добавил, 
что одна из оказавшихся внутри 
школьниц по телефону говорила, 
что не может выйти из помеще-
ния. «Девочка звонила и говорила, 
что они не могут открыть дверь», — 
уточнил он. Эту информацию под-
твердила и  знакомая сотрудников 
ТРЦ Яна: «Сама не присутствова-
ла в ТРЦ «Зимняя вишня», однако 
мои знакомые работают там. По их 
словам, один кинозал был закрыт 
на ключ контролером, чтобы дети 
не бегали».

«Под дамокловым мечом»

Практика закрывать двери в кино-
зал во время сеанса распростране-
на, некоторые кинотеатры делают 

это, чтобы не нарваться на штрафы 
со стороны Минкультуры и дистри-
бьюторов, в случае если количество 
зрителей в зале окажется больше, 
чем количество проданных на сеанс 
билетов, рассказал РБК председа-
тель совета Ассоциации владельцев 
кинотеатров Олег Березин. «Кино-
театры сейчас находятся под мощ-
ным дамокловым мечом со сторо-
ны Минкультуры и дистрибьюто-
ров, которые очень жестко прове-
ряют их. Я допускаю, что при таком 
давлении и штрафах кто-то, к при-
меру администратор кинотеатра, 
решил, что лучше запереть дверь в 
кинозал», — добавил он.

Правила перекрытия отдель-
ных помещений устанавливают-
ся паспортом безопасности тор-
гового центра, который согласо-
вывают представители всех сило-
вых ведомств региона, рассказал 
РБК источник в Росгвардии. «Как 
правило, если перекрывают по тем 
или иным причинам лестничный 
марш с одной стороны торгово-
го центра, то обязательно открыт 
лестничный марш с другой сторо-
ны», — пояснил собеседник РБК. В 
паспорте безопасности «учитыва-
ются все рискоопасные участки, 
как они должны быть ликвидиро-
ваны либо обезопашены», однако 

в реальности управляющие ком-
пании часто жертвуют безопасно-
стью в пользу интересов аренда-
торов, считает президент Между-
народной контртеррористической 
ассоциации Иосиф Линдер.

«Чтобы избежать 
огласки и паники»

В здании ТРЦ после возгорания 
не сработала система оповеще-
ния, следует из сообщения СКР. 
По данным ведомства, ее отклю-
чил сотрудник частного охранного 
предприятия и это произошло уже 
после получения сигнала о пожа-

ре. Решается вопрос о задержании 
охранника, сообщал СКР.

Сотрудник ЧОП, если он имеет 
доступ к пульту систем безопасно-
сти, вполне может отключить сиг-
нализацию, говорит Иосиф Лин-
дер. «Он мог получить такие ука-
зания от своего руководства либо 
сам принять решение, чтобы избе-
жать огласки и паники, — говорит 
Линдер, — если, например, он еще 
не оценил масштабы трагедии».

По словам представителей «Цен-
тра защиты», который занимался 
охраной «Зимней вишни», в ТРЦ ра-
ботали пять сотрудников организа-

 О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  4 

Хроника событий

Торгово-развлекательный 
центр «Зимняя вишня» 
расположен в центральной 
части Кемерово на месте 
снесенного в 2007 году 
кондитерского комбина-
та. Первую очередь ТРЦ 
запустили в эксплуатацию 
в 2009 году. Площадь че-
тырехэтажного здания — 
18,9 тыс. кв. м. В «Зимней 
вишне» были расположены 
около 15 магазинов, фит-
нес-клуб, детский развле-
кательный центр, каток, 
боулинг и кинотеатр.

25 марта, 12:20 (здесь и 
далее время московское): 
на пульт МЧС поступает 
сообщение о пожаре в ТРЦ. 
Вскоре СМИ сообщили о 
гибели четверых детей.

25 марта, 19:00: долгое 
время масштаб трагедии 
не был до конца ясен — пи-
сали о пяти погибших и 35 

пропавших без вести. При 
этом представитель МЧС 
отметил, что в горящем ТРЦ 
не проводились проверки 
из-за надзорных каникул в 
отношении малого бизнеса.

25 марта, 20:00: Владимир 
Путин поручил главе МЧС 
Владимиру Пучкову выле-
теть в Кемерово. Вскоре 
представители оперативно-
го штаба заявили о локали-
зации пожара на площади 
1500 кв. м, а вице-губерна-
тор региона сообщил, что 
очаг возгорания находился 
в батутной комнате.

25 марта, 22:00: в опе-
ративном штабе заявили 
о большом количестве 
пропавших без вести — по 
информации штаба, их 
число составило 69 чело-
век. Вскоре СК подтвердил 
гибель 37 посетителей ТРЦ, 
а в МЧС заявили о ликви-

дации открытого горения. 
При этом все погибшие 
были найдены на послед-
нем, четвертом этаже тор-
гового центра.

26 марта, 7:00: в оператив-
ном штабе сообщили о ли-
квидации пожара и начале 
разбора завалов, тогда же 
в МЧС подтвердили инфор-
мацию о гибели 48 чело-
век. Вскоре стало известно 
об обрушении двух кино-
залов, находившихся на 
четвертом этаже здания. 
Ближе к 8 утра в След-
ственном комитете заявили 
о задержании четырех че-
ловек по уголовным делам, 
связанным с трагедией, 
среди них — директор 
управляющей компании, 
обслуживающей ТРЦ.

26 марта, 10:00: почти 
на всей площади пожара 
рухнула кровля здания. 

Примерно через час в МЧС 
заявили, что обследо-
ваны все четыре этажа 
торгового центра, а глава 
министерства Владимир 
Пучков сообщил новые 
данные о числе погибших, 
которые на данный момент 
остаются актуальными, — 
64 человека. Позже днем 
появилась информация о 
том, что двери в кинозалы 
были закрыты.

26 марта, 12:15: губернатор 
Кемеровской области Аман 
Тулеев объявил в регионе 
трехдневный траур по по-
гибшим при пожаре.

26 марта, 13:00: пресс-се-
кретарь президента Дми-
трий Песков заявил, что 
глава государства перенес 
из-за трагедии ряд меро-
приятий. Также, по словам 
Пескова, в Кремле считают 
преждевременным выдви-

гать версии о причинах 
пожара и виновных. Вскоре 
стало известно о том, что 
Генпрокуратура поручила 
проверить все торгово-раз-
влекательные комплексы 
страны.

26 марта, 14:30: в СК со-
общили о ряде нарушений 
в сгоревшем ТРЦ — по 
информации следователей, 
пожарные выходы в «Зим-
ней вишне» были заблоки-
рованы, а один из сотруд-
ников ЧОП при получении 
сигнала о пожаре отключил 
систему оповещения.

26 марта, 18:00: Владимир 
Пучков заявил, что версия 
теракта в связи с пожаром 
не рассматривается. Также 
он отметил, что основные 
очаги тления в ТРЦ ликви-
дированы.
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ции — «три сотрудника физической 
охраны и два сотрудника группы 
быстрого реагирования». Во время 
пожара они «эвакуировали посети-
телей, выносили детей»: «Охранник 
Сергеев В.Ю., спасая людей, риско-
вал своей жизнью, выбивал аварий-
ные двери, в результате чего полу-
чил телесные повреждения и в на-
стоящее время госпитализирован». 
Другие охранники «также проявили 
себя при спасении людей».

«Ни пожарная сигнализация, ни 
гидранты в ТРК не сработали», — за-
явили РБК в дирекции ЧОП «Центр 
защиты». Само охранное предприя-
тие  «не осуществляло техническое 
обслуживание пожарной сигна-
лизации в ТРК «Зимняя вишня», а 
предоставляло только услуги охра-
ны общественного порядка», пояс-
нили в организации.

«Их придавило огнем»

Противопожарная сигнализация 
сработала, однако слышно ее было 
только на первом этаже ТРЦ, опо-
вещения посетителей не проводи-
лось, рассказала РБК Анна Заречне-
ва, которая была в кинотеатре вме-
сте с семьей: «В середине киносе-
анса ворвалась женщина, начала 
кричать: пожар, пожар! Мы стали 
выбегать. Свет не включили в зале, 
чтобы кто-то смог выбраться. Мы 
спускались по этим светящимся по-
лоскам, которыми был освещен пол. 
Выбежали, на тот момент сирены и 
сигнализации мы не слышали. Я ее 
услышала только на первом этаже, 
и то не сразу».

Большинство сотрудников 
и посетителей «Зимней вишни» 
не слышали сирену. «В момент 

пожара [в торговом центре] на-
ходилась моя мама, работающая 
в магазине «Кари» на втором эта-
же. Сигнализация не сработала, 
никакого должного оповещения 
не было. О пожаре она узнала от 
мимо пробегавшего мужчины. 
Помощи от сотрудников никакой 
не было. Вовремя успела выбрать-
ся, дым на тот момент не успел 
дойти до второго этажа», — рас-
сказала РБК кемеровчанка Алек-
сандра Карасова.

«Я вчера был на смене. Сигна-
лизацию не слышал», — рассказал 
РБК сотрудник ТРЦ Сергей Карев, 
который вместе с коллегами ока-
зался заблокирован на крыше зда-
ния, откуда спасателям пришлось 
эвакуировать людей.

Спастись из горящего кинотеа-
тра удалось тем, кого смогли пред-

упредить о пожаре сотрудники или 
посетители ТРЦ. Дочь сотрудни-
цы кинотеатра София Сигачкова, 
по ее словам, пришла в «Зимнюю 
вишню» вместе со знакомыми и в 
16:00 узнала от сотрудника ТРЦ, 
что произошло возгорание в акти-
вити-парке «Круча»: «Немедленно 
побежала к кинобару, увидела, что 
парк горит. Затем я направилась к 
правому кинозалу, включила свет, 
открыла двери и сообщила людям, 
что надо срочно эвакуироваться». 
После этого девушка вывела толпу 
людей на улицу, поскольку здание 
быстро заполнялось дымом, а Си-
гачкова хорошо знала устройство 
ТРЦ, рассказала она РБК.

«В крайнем от боковой лестни-
цы зале шел взрослый фильм, где 
и была моя дочь. Когда к ним во-
рвался мужик с криком «Пожар!», 

они побежали, на этаже уже все 
было задымлено, нечем дышать», — 
рассказала местная жительница 
Ольга Тихонова. По ее словам, из 
другого  кинозала люди выходили 
сами, почувствовав запах дыма: «В 
третьем кинозале люди умерли все: 
к ним никто не зашел, они ничего 
не почувствовали, не смогли от-
крыть двери, их придавило огнем, 
температурой». «Когда открыли 
дверь зала, из-за дыма уже ничего 
не было видно на метр. Огромная 
толпа, все кричат, родители теряли 
детей — этого не описать просто», — 
рассказала РБК пострадавшая Ли-
дия Канапшина.

Системы безопасности в рос-
сийских ТЦ зачастую находятся в 
неудовлетворительном состоянии, 
а выходы для эвакуации загромо-
ждаются или закрываются на за-
мки, сказал РБК руководитель про-
ектов систем безопасности Сергей 
Победоносцев. По словам экспер-
та, системы оповещения зачастую 
устанавливают «для галочки». «Объ-
яснить собственнику, что система 
оповещения — это та же машина, 
которую нужно регулярно прове-
рять, невозможно. Систему запу-
скают и ничего не делают, пока с 
ней что-то не произойдет. Догово-
ра на техобслуживание заключают 
через торги, собственник стремит-
ся эти суммы сэкономить», — рас-
сказал он.

Около 80% торговых объектов в 
России не имеют соответствующей 
всем нормам системы оповещения, 
утверждает Победоносцев, не гово-
ря об источнике этой цифры. 

При участии 
Филиппа Алексенко, 
Натальи Ромашиной

Россия и пожары

В России относительно нечасты пожары, много пожарных, 
но при этом один из самых высоких в мире показателей смерт-
ности от огня, следует из международной статистики. Согласно 
последним сводным данным Международной ассоциации пожар-
но-спасательных служб (CTIF) за 2015 год, в России больше всего 
жертв пожаров на 100 тыс. населения — 6,4 человека. Далее сле-
дуют Белоруссия и Украина (6,1 и 4,5 погибших на 100 тыс. чело-
век, соответственно).
В США в среднем один человек на 100 тыс. жителей гибнет от 
пожаров, в Великобритании — 0,5. Данные собраны по 41 стране, 
среди них нет африканских государств, где смертность от пожа-
ров еще выше.
В 2016 году ситуация с пожарами в России улучшилась, следует 
из данных МЧС и Росстата: было зарегистрировано 139,7 тыс. 
пожаров — 0,95 на тысячу жителей. Погибли 8760 человек — 
в среднем шесть жертв на 100 тыс. жителей. Данных за полный 
2017 год пока нет: за девять месяцев произошло почти 95 тыс. 
пожаров, из-за которых погибли 5226 человек.

О том, что в ТРЦ началось возгорание, посетителей не предупредили: противопожарную сигнализацию было слышно только на первом этаже, а аварийные выходы 
были заперты 
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Топ-10 стран по количеству погибших 
от пожаров на 100 тыс. чел.*

 Среднее число погибших от пожаров на 100 тыс. чел.
 Среднее число пожаров на 1 тыс. чел.

Источник: Международная ассоциация пожарных и спасателей (доклад 2017 года)

* Данные за 2015 год. Отчет составлен исходя из данных стран, которые прислали 
свою пожарную статистику за 2015 год для обработки и анализа.
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Как бизнес «Зимней вишни» сказался на безопасности

Фатальные риски
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ОЛЕГ МАКАРОВ

Установить причину и ви-
новных в пожаре в «Зимней 
вишне» еще предстоит право-
охранительным органам. Но 
риски фатального развития 
ситуации могли быть зало-
жены в самой бизнес-схеме 
эксплуатации ТЦ.

Торгово-развлекательный ком-
плекс «Зимняя вишня» располо-
жен на проспекте Ленина, 35, в цен-
тральной части Кемерово. Он был 
открыт в 2013 году, в рамках редеве-
лопмента ОАО «Кемеровский кон-
дитерский комбинат» (ОАО «ККК»; 
часть конструкций прежнего зда-
ния была сохранена). Общая пло-
щадь центра — 23 тыс. кв. м, из ко-
торых в аренду сдавались 20 тыс. 
кв. м. «Зимняя вишня» — это сред-
ний торговый центр по площади, и 
посещаемость его составляла око-
ло 10 тыс. человек в день, или око-
ло 300–350 тыс. человек в месяц, 
предполагает директор торгового 
департамента Key Capital Алексей 
Харламов.

В Кемерово, по данным консал-
тинговой компании CBRE, в настоя-
щий момент работает восемь так 
называемых качественных торго-
вых центров общей арендопри-
годной площадью 164 тыс. кв. м, 
и «Зимней вишни» в этом списке 
нет. Торговый центр, который рас-
положен в реконструированном 
здании, в принципе не может счи-
таться качественным по современ-
ным нормативам, в том числе из-за 
особенностей своей конструкции — 
высоты потолков и шага колонн, 
указывает Харламов.

«Пул арендаторов «Зимней виш-
ни» хаотичный, нет понимания, на 
какую аудиторию он рассчитан, зо-
нирование этажей также не соот-
ветствует современным тенденци-
ям, — подчеркивает руководитель 
отдела исследований и консалтин-
га компании «Магазин магазинов» 
Андрей Васюткин. — Развлекатель-
ная часть этого ТРЦ, как мы пони-
маем, преобладала над торговой».

В числе арендаторов центра — 
«Детский мир», ювелирные мага-
зины «Линии любви» и «Ювелир-
ная сеть 585», одежные Zolla, Ostin, 
магазины товаров для дома «Но-
вэкс», Fix Price и «АСМ Мебель», 
супермаркеты «Кулинарный рай», 
«Ярче» и «Рыбный день», салоны 
связи МТС и «МегаФона», офисы 
Сбербанка и Бинбанка. На четвер-
том этаже, где, предположительно, 
и произошло возгорание, были рас-
положены трехзальный кинотеатр, 
фитнес-клуб и детский развлека-
тельный центр.

Недостаток большинства

Собственников у торгового центра 
«Зимняя вишня» много, рассказал 
РБК Денис Штенгелов, основатель 
«КДВ Групп» (выпускает снеки под 
брендами «Кириешки», «Три ко-
рочки» и др.). Именно ему принад-
лежит Кемеровский кондитерский 
комбинат, который как минимум 
выступал арендодателем для не-
которых крупных операторов сго-

ревшего торгового центра (о таком 
контракте, в частности, РБК расска-
зал представитель сети «Детский 
мир»). «В торговом центре очень 
много объектов, которые принад-
лежат большому количеству раз-
ных собственников, — рассказывает 
Штенгелов. — Часть площадей оста-
лась под управлением Кемеровско-
го кондитерского комбината, бене-
фициаром которого я являюсь через 
компанию «Кондитерус Ком». Моей 
задачей было выйти оттуда до кон-
ца. Часть площадей мы продали, 
а часть просто никто не купил».

Сколько именно осталось у пред-
принимателя в собственности и кто 
еще владеет центром — он не уточ-
нил. В базе СПАРК указано, что вы-
ручка ОАО «ККК» за 2016 год (более 
свежих данных нет) составила 61,5 
млн руб. против 59,2 млн руб. в 2015 
году (рост на 4%). Чистый убыток 
сократился до 19,8 млн руб. против 
43,7 млн руб. в 2015 году. О том, что 
весь комплекс мог распродаваться 
небольшими частями, свидетель-
ствуют и публичные материалы: 
РБК, в частности, обнаружил по-
тенциальных владельцев пример-
но 1  тыс. кв. м в торговом центре — 
Андрея Попова и Александра Кочет-
кова — по материалам Арбитражно-
го суда Западно-Сибирского округа. 
Есть и предложения о продаже еще 
более мелких помещений (80 кв. 
м) в «Зимней вишне» на городских 
порталах Кемерово.

Наличие в числе собственников 
малых предприятий и могло ска-
заться на безопасности торгового 
центра. Плановые проверки поме-
щений юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей проводятся не 
чаще чем один раз в три года, следу-
ет из п. 2 ст. 9 закона № 294 «О защи-
те прав юридических лиц и ИП при 
осуществлении госконтроля (над-
зора) и муниципального контроля». 
Но с 1 января 2016 года по 31 дека-
бря 2018 года компании и ИП, от-
несенные к субъектам малого пред-
принимательства, были освобожде-
ны от надзорных проверок.

Именно к малому предприни-
мательству (компании со штатом 
в 15–100 человек) относится ООО 
«Зимняя вишня Кемерово», которое 
источники «Интерфакса» называют 
арендатором третьего и четвертого 
этажей торгового комплекса, а ис-
точники Life — собственником.

Введенные в 2016 году надзор-
ные каникулы не распространяются 
на опасные производственные объ-
екты первого (чрезвычайно высо-
кая) или второго  (высокая) класса 
опасности. Но, согласно п. 1 ст. 32 
закона № 123 «Технический регла-
мент о требованиях пожарной без-
опасности», «Зимняя вишня Кеме-
рово» и его помещения относятся 
к третьему классу опасности (зна-
чительная). Именно из-за надзор-
ных каникул это ООО не могло быть 
проверено, заявил сразу же после 
трагедии, в воскресенье, главный 
государственный инспектор по по-
жарному надзору МЧС Ринат Ени-
кеев, передавал ТАСС.

Но, как выяснил РБК, это утвер-
ждение расходится с данными МЧС 
по Кемеровской области и Генпро-
куратуры России. Еще в июне 2016 
года государственный инспектор 

Кемерово по пожарному надзору 
ГУ МЧС России по Кемеровской об-
ласти Максим Ганак провел выезд-
ную плановую проверку ООО «Зим-
няя вишня Кемерово», по итогам 
которой нарушений выявлено не 
было, следует из результатов феде-
рального государственного пожар-
ного надзора. Результаты провер-
ки были зафиксированы в акте № 
154 от 22 июня 2016 года. При этом 
сам акт был вручен представителю 
«Зимней вишни» на 15 дней рань-
ше официальной даты составления 
акта — 7 июня 2016 года.

По данным СПАРК, проверку 
проводил не сам Ганак, а инспек-
тор главного управления надзор-
ной деятельности и профилакти-
ческой работы ГУ МЧС по Кемеров-
ской области Дарья Москалева. С ак-
том проверки со стороны «Зимней 
вишни» была ознакомлена предста-
витель ООО Наталья Ващеникина. 
На проверку отводилось 16 дней — 
с 6 июня по 22 июня, но она продли-
лась два дня, следует из документов.

О том, что такая плановая про-
верка в июне 2016 года со стороны 
МЧС должна была состояться, ука-
зано и в плане работы на сайте Ге-
неральной прокуратуры России. 
В плане проверок соблюдения пер-
вичных мер пожарной безопасно-
сти управления надзорной деятель-
ности и профилактической работы 
ГУ МЧС России по Кемеровской 
области на 2017 год и на 2018 год 
«Зимняя вишня» отсутствует.  РБК 
направил запросы в МЧС России, 
ГУ МЧС по Кемеровской области. 

Адвокат Андрей Козбанов отме-
чает, что трагедия в Кемеровской 
области заставила иначе взглянуть 
на надзорные каникулы. «Их вве-
дение объяснялось необходимо-
стью защиты прав малого и сред-
него бизнеса, которые подвергались 
бесчисленным проверкам надзор-
ных ведомств,  — отмечает собе-
седник РБК. — Очевидно, что к ТЦ 
и другим объектам, являющимся 
местами массового скопления лю-
дей, должны применяться другие 
критерии. Прежде всего необходи-
мо приравнять торговые центры к 
крупным предприятиям». По его 
словам, в существующем законо-
дательстве наблюдается очень серь-
езный пробел — крупные торговые 
центры, в которых работают сот-
ни арендаторов и наемных работ-
ников, которые посещают десятки 
тысяч людей, оцениваются по тем 
же критериям, как действитель-
но малый бизнес. «Но есть разни-
ца между ларьком или фермерским 
хозяйством и огромным торго-
вым центром, где не только ведет-
ся торговля, но и проводятся мас-

совые мероприятия, — уверен Ан-
дрей Козбанов. — Если на их терри-
тории действуют развлекательные 
и детские заведения, то контроль 
должен быть еще более строгим. 
Например, детские площадки или 
детские комнаты в торговых цен-
трах должны проверяться не менее 
тщательно, чем образовательные 
учреждения, — ведь в них на мно-
гие часы остаются десятки детей».

Построить и проверить

Главные требования к торговым 
центрам, в которых есть кинотеатр 
и развлекательный центр, — это вы-
сокие потолки (от 7 м) и широкий 
шаг колонн — от 12 м, рассказыва-
ет Алексей Харламов. В открытых 
источниках РБК обнаружил только 
сведения о высоте потолков в «Зим-
ней вишне» — она составляет 3–5 м. 
«Обычно под эти [развлекательные] 
направления проектируют отдель-
ные зоны, а также дополнительные 
эвакуационные коридоры, — объ-

ясняет эксперт. — Количество про-
верок (плановых и внеплановых) 
зависит от формата объекта — тор-
говый центр, бизнес-центр или от-
дельно стоящий магазин». Нали-
чие или отсутствие кинотеатра или 
детского развлекательного центра 
в ТЦ на количество регламентиро-
ванных проверок не влияет. «ТРЦ 
в принципе обладает определен-
ным уровнем пожарных рисков как 
тип здания, — говорит управляю-
щий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов. — Конечно, 
поджог в любом случае возможен, 
но правильно исполненные проти-
вопожарные требования миними-
зируют последствия и позволят из-
бежать жертв».

«С точки зрения пожарной без-
опасности должны быть обеспече-
ны пути эвакуации, системы сигна-
лизации и пожаротушения, — рас-
сказывает руководитель департа-
мента стратегического консалтинга 
компании RRG Айдар Галеев. — Но 
они кардинально не отличаются от 
прочих торговых помещений — как 
помещений с массовым пребыва-
нием людей. Каких-то специфиче-
ских требований, учитывающих на-
личие детской аудитории, нет».

Проблема в «Зимней вишне», 
скорее всего, была не в качестве 
строительных материалов, потому 
что они всегда проверяются в мо-
мент ввода здания в эксплуатацию, 
уверен партнер Triniti Consulting 
Александр Обуховский: «Зачастую 
в регионах, в отличие от Москвы, 
экономят на качестве управляющей 
компании. Именно управляющая 
компания ответственна за содержа-

ние торгового центра и противопо-
жарную сигнализацию, которая не 
сработала в «Зимней вишне». Од-
нако в конечном счете ответствен-
ность несет именно собственник, 
который определяет, какую УК на-
нять и какие регламенты с ней со-
гласовать». «Традиционно, по мо-
ему опыту, в случае ЧП в торговом 
центре на 70% причина заключает-
ся в строительных и проектировоч-
ных ошибках, — возражает Алексей 
Ванчугов. — На 30% проблема в экс-
плуатации. Когда центры строятся, 
буквально все стараются сэконо-
мить на всем, особенно это касает-
ся скрытых работ». 

Как пояснил РБК Эдуард Буруш-
ко, адвокат коллегии адвокатов 
Москвы «Улищенко и партнеры», 
в первую очередь отвечать в юри-
дическом плане будет тот, кто яв-
ляется ответственным за противо-
пожарную безопасность, которая 
включает в себя предотвращение 
пожара, защиту безопасности лю-
дей и спасение имущества в случае 
возникновения возгорания. «От-
ветственность за противопожар-
ную безопасность в любой органи-
зации несет ее руководитель, а зна-
чит, в случае ЧП отвечает именно 
он. Кроме того, ответственный за 
противопожарную безопасность 
может быть назначен и отдельным 
приказом руководства. Это может 
быть один ответственный по одно-
му объекту в целом, а может быть 
несколько ответственных по под-
разделениям», — говорит адвокат. 
Применимо к данному случаю, мо-
жет быть как один ответственный 
за противопожарную безопасность 
по всему ТРЦ или несколько лиц, 
закрепленных по отдельным сек-
торам: кинотеатр, точки питания, 
батутный центр и т.д. «Статья 219 
УК РФ предусматривает уголовную 
ответственность за нарушение тре-
бований пожарной безопасности. 
В тексте статьи прямо сказано, что 
отвечать за последствия будет тот, 
на ком лежала ответственность по 
их соблюдению. Часть третья ука-
занной нормы предусматривает на-
казание в случаях, когда такое не-
соблюдение повлекло смерть двух 
и более людей. Виновному грозит 
наказание до семи лет лишения сво-
боды», — отмечает собеседник РБК.

Андрей Козбанов также напоми-
нает, что назначение ответственно-
го за противопожарную безопас-
ность не снимает ответственности 
с руководителя предприятия (объ-
екта). «Ответственный [за проти-
вопожарную безопасность] должен 
разработать специальный план ме-
роприятий по пожарной безопас-
ности: это оснащение предприятия 
охранно-пожарной сигнализацией, 
системой автоматического пожа-
ротушения, системой внутреннего 
противопожарного водопровода, 
совокупностью средств первично-
го тушения пожаров, — говорит со-
беседник РБК. — Руководитель же 
должен следить за исполнением 
этого плана».  

При участии 
Галины Казакуловой, 
Натальи Новопашиной, 
Ирины Парфентьевой, 
Антона Фейнберга
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США и Европа объявили персонами нон грата больше ста российских дипломатов

Высылка солидарности
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Вслед за Лондоном более 
20 стран Запада объявили 
о высылке российских дипло-
матов. Треть стран ЕС на меры 
против России не пошли. Мо-
сква уже пообещала ответные 
меры, что еще больше закру-
тит спираль кризиса, говорят 
эксперты.

Западный демарш

Днем в понедельник, 26 марта, за-
падные страны объявили о высыл-
ке российских дипломатов в знак 
солидарности с позицией Велико-
британии.  К вечеру 21 страна (Ка-
нада, США, 16 стран — членов ЕС, 
а также Украина, Албания и Нор-
вегия) дала россиянам неделю на 
отъезд. В общей сложности 113 со-
трудников российских дипмиссий 
покинут страны пребывания. Это 
первая в новейшей истории ЕС, 
в частности, и Запада в целом кол-
лективная высылка дипломатов 
России.

Больше всего российских ди-
пломатов вышлют  США: 48 со-
трудников миссии в США и 12 ди-
пломатов из постоянного пред-
ставительства России при ООН 
в Нью-Йорке — в общей сложно-
сти 60 человек. Вашингтон также 

распорядился закрыть россий-
ское генконсульство в Сиэтле. Та-
ким образом, кроме посольства 
в Вашингтоне у России останет-
ся лишь два консульства в США — 
техасском Хьюстоне и Нью-Йорке.

Из 28 членов Евросоюза о вы-
сылке дипломатов объяви-
ли 16  стран. Германия, Поль-
ша и Франция вышлют по четы-
ре сотрудника дипмиссии. Литва 
и Чехия выдворят троих каждая. 
По двое российских дипломатов 
вышлют Дания, Италия, Испания 
и Нидерланды, а по одному россия-
нину — Венгрия, Латвия, Румыния, 
Финляндия, Хорватия, Швеция 
и Эстония.

Представители МИДа большин-
ства стран обосновали высылку 
россиян ст. 9 Венской конвенции 
1961 года, в которой указано: лю-
бая страна может в любое время 
объявить дипломатов другого го-
сударства персонами нон грата, 
причем она не обязана такой шаг 
мотивировать. Дипломаты некото-
рых из этих стран (например, по-
сольство Польши в России) допол-
нительно отмечают, что такой шаг 
стал солидарным ответом на на-
рушение Россией международно-
го права по так называемому делу 
Скрипаля.

Украина объявила о высылке 
13 российских дипломатов. Ми-
нистр иностранных дел Павел 
Климкин в своем Twitter отме-

тил, что Киев «уже давно готовил 
подобный шаг», но решил привя-
зать его к скоординированным 
шагам стран Запада против Рос-
сии. Кроме Украины из стран вне 
ЕС дипломатические меры пред-
приняли Канада (выдворит четы-
рех российских дипломатов), Ал-
бания (двоих) и Норвегия (одного 
дипломата).

Бывший офицер ГРУ Сергей 
Скрипаль и его дочь Юлия были 
найдены без сознания в парке ан-
глийского города Солсбери днем 
4 марта. Британское правитель-
ство, ссылаясь на данные экспер-
тов, заявило, что оба были отрав-
лены нервно-паралитическим 
веществом «Новичок», которое 
якобы разрабатывалось в  СССР. 
Лондон обвинил Москву в «непра-
вомерном использовании силы» 
и 14 марта огласил список санк-
ций. Среди мер значилась и вы-
сылка 23 российских дипломатов, 
объявленных «незадекларирован-
ными сотрудниками спецслужб».

Россия ответила 17 марта, также 
выслав 23 британцев, закрыв кон-
сульство Великобритании в Санкт-
Петербурге и российское отделе-
ние культурной организации Бри-
танский совет. С самого начала 
дипломатического скандала бри-
танский премьер Тереза Мэй пред-
упреждала, что будет добиваться 
поддержки своихм действий сре-
ди союзников.

Солидарность без границ

Скоординированный ответ стран 
ЕС на «поведение России» обсу-
ждался 22–23 марта на саммите 
Евросовета — регулярной встре-
че глав государств и правительств 
стран ЕС. По его итогам президент 
Евросовета Дональд Туск подчерк-
нул, что все 28 членов блока одно-
значно осуждают атаку в Солсбери, 
но каждый из них имеет различ-
ную глубину отношений с Росси-
ей и различное мнение относи-
тельно виновных в этой атаке. По-
этому дальнейшие шаги европей-
цы будут рассматривать на уровне 
национальных властей, отметил 
политик.

Туск не стал говорить, какие 
страны Евросоюза рассматривают 
дипломатические меры против 
Москвы, но отметил, что их «боль-
ше одной, хотя и не все 28». В суб-
боту британская The Times сооб-
щала, что в кампании по выдворе-
нию российских дипломатов гото-
вы участвовать «до 20 европейских 
стран». Среди них, по данным из-
дания, будут ФРГ, Франция, Литва 
и Ирландия. Как выяснилось, Дуб-
лин антироссийских мер пока не 
принял.

Тогда же, в субботу, о намере-
нии Вашингтона присоединить-
ся к демаршу сообщил телеканал 
CNN. Цитируя высокопоставлен-
ных источников, издание сооб-

щило, что  Совет национальной 
безопасности США в пятницу об-
судил возможный ответ Москве 
и  выбрал высылку дипломатов 
как «наиболее серьезный шаг». 
Кроме того, CNN назвал несколь-
ко стран ЕС, готовых на аналогич-
ные меры: Германия, Франция, Да-
ния, Латвия, Литва, Эстония, Чехия, 
Нидерланды, Болгария, Ирландия 
и некоторые другие неназванные 
страны. Из указанных государств 
лишь Болгария и Ирландия пока не 
предприняли никаких шагов.

Высылка дипломатов странами 
ЕС, США и Канадой, а также Украи-
ной, Норвегией и Албанией — это 
существенное ужесточение во вне-
шней политике западных стран, го-
ворит профессор российской и ев-
ропейской политики Кентского 
университета Великобритании Ри-
чард Саква. По мнению эксперта, 
происходит «англификация» ме-
ждународной политики: «Лондон 
подталкивает своего традицион-
ного союзника — США — к край-
ностям, а также навязывает неко-
торым странам ЕС верность себе, 
чтобы те также приняли экстре-
мальные меры против России».

Австрия стала единственной 
страной, отказавшейся вводить 
меры против России: она не станет 
высылать российских дипломатов 
из страны и намерена продолжать 
диалог с Россией. Об этом заявил 
представитель австрийского пра-

Источники: МИД, данные СМИ

Все скандалы с высылкой дипломатов с участием России

С 2000 года Россия выступала в качестве страны-инициатора высылки дипломатов только 7 раз. В остальных случаях это являлось ответной мерой.
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Власти США посчитали 50 российских 
дипломатов сотрудниками разведки. 
Россия приняла зеркальные меры 
и выслала столько же сотрудников 
американского посольства.

Руководство Грузии обвинило 
российских дипломатов в связях 
с местной оппозицией. По версии 
Грузии, оппозиционные лидеры 
согласовывали свои действия 
с представителями российского 
посольства по насильственному 
свержению власти. 

НАТО выдворило двух российских 
дипломатов из Брюсселя, обвинив 
их в шпионаже. В ответ Россия 
выслала двух канадских дипломатов, 
работающих в информбюро НАТО 
в Москве.

Официальных 
данных 
о количестве 
высланных 
дипломатов нет

США обвинили российских 
дипломатов и их родственников 
в мошенничестве с медицинскими 
страховками. Глава МИД РФ Сергей 
Лавров признал вину некоторых 
дипломатов. Зеркального ответа 
со стороны России не последовало. 
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вительства Петер Лаунски-Тиф-
фенталь. «Мы не будем принимать 
никаких мер на национальном 
уровне, мы не будем высылать ди-
пломатов. Причина для этого сле-
дующая: мы намерены держать от-
крытыми каналы диалога с Росси-
ей. Австрия является нейтральной 
страной и своеобразным мостом 
между Востоком и Западом»,  — 
приводит «РИА Новости» его слова.

Очевидно, что в ЕС присутству-
ет раскол между теми странами, 
кто хочет показать солидарность с 
Великобританией, и теми, кто хо-
чет сохранить свою независимую 
позицию, как, например, Ирлан-
дия, Люксембург, Австрия и Бель-
гия. Эти страны, отмечает Саква, 
требуют факты.

Подозрительные лица

Дипломатические ведомства обыч-
но не раскрывают размеров своих 
миссий исходя из соображений 
безопасности и государственной 
тайны. О численности дипкорпу-
са становится известно лишь в ис-
ключительных случаях. Например, 
в июле 2017 года Москва распоря-
дилась сократить размер амери-
канской миссии в России на 755 че-
ловек (до 455) — именно столько 
россиян работают в дипломатиче-
ских представительствах в США.

Тем не менее летом 2017 года 
решение Москвы касалось сокра-

щения дипломатической миссии 
США. Однако сейчас западные сто-
лицы руководствуются понятием 
персоны нон грата Венской кон-
венции, лишь объявляя некоторых 
россиян нежелательными персона-
ми. Это означает, что размер штата 
в российских миссиях сокращен не 
будет, однако Москве понадобит-
ся время на замещение оставших-
ся вакантными позиций.

Даже временная высылка ди-
пломатов скажется в первую оче-
редь на работе консульств, говорит 
почетный президент Ассоциации 
евроатлантического сотрудниче-
ства, бывший посол России в Ве-
ликобритании Анатолий Адами-
шин. По его словам, высылка ди-
пломатов является устоявшейся 
практикой, но обычно мотивом 
становится обвинение члена или 
членов дипломатической мис-
сии в деятельности, несовмести-
мой с дипломатическим статусом 
(то есть в работе на разведку), но 
не солидарность с кем-то из союз-
ников. «В каждом посольстве есть 
люди, которые числятся как ди-
пломаты, но работают на развед-
ку. Но их должны были поймать на 
этой разведывательной деятель-
ности», — говорит Адамишин.

К примеру, Госдепартамент 
США официально признал, что 
48 сотрудников российско й мис-
сии в США они высылают в каче-
стве демонстрации единства с по-

зицией Лондона и в наказание 
России за «нарушение ею между-
народных норм». Выдворение же 
других 12 сотрудников постпред-
ства при ООН объясняется имен-
но тем, что они были нелегальны-
ми сотрудниками разведки и «зло-
употребляли привилегиями про-
живания в США».

Близость к точке 
невозврата

Официально Москва пообещала, 
что не оставит недружественные 
шаги западных стран без отве-
та. Пресс-секретарь Кремля Дми-
трий Песков в понедельник отме-
тил, что Россия оставляет за со-
бой право на зеркальные меры. 
По его словам, в ближайшее вре-
мя российский МИД проанализи-
рует ситуацию и доложит в Кремль 
о возможной ответной реакции. 
Посольство России в Вашингто-
не в понедельник в Сиэтле пред-
ложило в своем Twitter проголо-
совать за то, какое американское 

генконсульство в России читатели 
считают нужным закрыть в ответ.

Опрошенные РБК эксперты по-
лагают, что масштабный демарш 
западных стран против России спо-
собен разжечь дальнейшую эскала-
цию напряженности между Росси-
ей и Западом. По мнению экспер-
та Российского совета по между-

народным делам (РСМД) Максима 
Сучкова, подобный шаг «закрутит 
спираль конфронтации» и приве-
дет к потоку мер и контрмер. По-
мимо заявления Госдепартамента 
Сучков также обращает внимание 
на высказывание администрации 
президента США, согласно которо-
му консульство в Сиэтле закрыто 
«из-за близости к базе подводно-
го флота США и одному из заводов 
Boeing». Такая ремарка ослабляет 
аргументацию о совместном от-
вете на «дело Скрипаля», говорит 
Сучков: «Скорее всего, Белый дом 
нашел удобный повод разобрать-
ся с темой, которая их давно бес-
покоила, а именно с возможным 

шпионажем вблизи стратегиче-
ских предприятий».

Ричард Cаква уверен, что проис-
ходящее на арене международной 
политики на сегодняшний день яв-
ляется значительным переломным 
моментом: «Это масштабная эска-
лация, нет уверенности в том, что 
страны дошли до точки невозвра-
та, но, безусловно, близки к ней».

«Дальнейшая эскалация кон-
фликта между Лондоном и Мо-
сквой ожидаема. Происходящее 
только подтверждает, что двусто-
ронние отношения зашли в ту-
пик»,  — уверен Саква. Однако, 
по мнению эксперта, вполне ве-
роятно, что для США и ЕС приня-
тые уже меры будут достаточны на 
сегодняшний день.

Тем не менее Лондон уже дал 
понять, что способен продолжить 
конфронтацию с Москвой — в рам-
ках санкционных мер, которые пре-
мьер Мэй анонсировала 14 марта. 
В понедельник стало известно, что 
британские правоохранительные 
органы уже выдали ордера на арест 
«сомнительного российского иму-
щества» в стране, об этом сообщил 
министр обороны Великобритании 
Гевин Уильямсон на встрече со сво-
им эстонским коллегой в Таллине. 
«Наша задача заключается в том, 
чтобы учесть все приобретенное 
неясным способом имущество, 
и для этого уже приняты необхо-
димые меры», — подчеркнул он. 

Лондон дал понять, что способен продолжить 

конфронтацию с Москвой — в рамках санкционных 

мер, которые ранее анонсировала Тереза Мэй
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В 2016 году США 
обвинили Россию 
во вмешательстве 
в американские 
выборы и выслали 
35 российских 
дипломатов. 
Ответные меры 
России стали самой 
массовой высылкой 
дипломатов за всю 
историю. 

26 марта ряд зарубежных стран заявил 
о высылке 113 российских дипломатов. 
Россия уже пообещала ответить 
на высылку российских дипломатов 
из западных стран и Украины.

Всего из России выслано 

877 
 
иностранных дипломатов

Из других стран выслано 

318 
 
российских дипломатов
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Мнение  об утилизации бытовых отходов

В правительстве готовят изменения в системе выплат на детей

Новорожденные 
пройдут переоценку
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Вице-премьер Ольга Голодец 
поручила Минтруду прорабо-
тать изменение критериев на-
значения недавно введенных 
выплат на первого и второго 
ребенка. Бедным семьям отка-
зывают в пособиях из-за под-
хода к учету доходов, утвер-
ждают эксперты.

Новые выплаты молодым семь-
ям, введенные 1 января 2018 года, 
были одним из главных предвы-
борных решений президента Вла-
димира Путина, но с этими выпла-
тами уже появились проблемы.

Минтруд прорабатывает вопрос 
об изменении критериев нуждае-
мости и сокращении сроков уче-
та доходов при  предоставлении 
ежемесячных выплат на первого 
и второго ребенка, сообщили РБК 
два федеральных чиновника. Со-
ответствующее поручение ведом-
ству было дано вице-премьером 
Ольгой Голодец (курирует соци-
альный блок правительства).

«Проработать вопрос об изме-
нении критериев нуждаемости 
и сокращении сроков учета дохода 
при назначении ежемесячной вы-
платы в связи с рождением (усы-
новлением) первого и (или) еже-
месячной выплаты в связи с ро-
ждением (усыновлением) второго 
ребенка», — говорится в поруче-
нии, рассказал собеседник РБК. 
Минтруд начал прорабатывать 
вопрос, насколько «справедливо 
установлен» срок учета доходов 
семей, претендующих на выпла-
ты, уточнил источник в ведомстве. 
РБК направил запросы в Минтруд 
и в аппарат Голодец.

Право на получение ежемесяч-
ной выплаты в связи с рождением 
первого ребенка (или второго ре-
бенка — тогда выплата осуществ-
ляется из  средств материнского 
капитала) российские семьи по-
лучили с 1 января 2018 года. Новое 
пособие является адресным — его 
могут получить семьи, в которых 
среднедушевой среднемесячный 
доход составляет менее полутора 
регионального прожиточного ми-
нимума трудоспособного населе-
ния за второй квартал предыдуще-
го года, следует из текста закона. 
Сама выплата равна прожиточно-
му минимуму ребенка в соответ-
ствующем регионе.

При  расчете среднедушевого 
дохода семьи учитываются зар-

плата (включая компенсационные 
и стимулирующие выплаты), пен-
сии, пособия, стипендии, денеж-
ное довольствие военнослужащих 
и т. д. всех членов семьи с учетом 
новорожденного. Среднедушевой 
доход семьи рассчитывается исхо-
дя из суммы доходов всех членов 
семьи за год. «В доходах граждан, 
которые будут оцениваться, пред-
усматриваются лишь текущие де-
нежные доходы за  предыдущий 
год, деленные на 12 месяцев с тем, 
чтобы получить среднемесячный 
доход», — говорил министр труда 
и соцзащиты Максим Топилин.

За  пособием на  первого ре-
бенка к  середине марта обрати-
лись 20,7 тыс. семей, сообщал гла-
ва Минтруда. Из  них ежемесяч-
ные выплаты были назначены 
15,4 тыс. семей (данные по состоя-
нию на 16 марта). По словам главы 

Минтруда, в числе регионов — ли-
деров по числу обратившихся се-
мей — Краснодарский край, Ро-
стовская, Московская и Челябин-
ская области и Москва. При этом, 
по словам министра, лишь 3,5% по-
тенциальных получателей смогли 
оформить ежемесячную выплату 
за  второго ребенка из  материн-
ского капитала. «Пока по выпла-
там за второго ребенка из мате-
ринского капитала дела обстоят, 
мягко говоря, на мой взгляд, не-
важно. Всего на  прошлый втор-
ник (13 марта. — РБК) около 2 тыс. 
заявлений <…> приняли, 1759, 
и приняли половину решений — 
911 решений. Это вообще-то 3,5% 
от потенциально возможных вы-
плат», — отмечал Топилин (цитата 
по «Интерфаксу»).

Согласно закону сейчас во вре-
мя проверки на  нуждаемость 
при расчете среднедушевого до-
хода семьи учитываются трудо-
вые доходы, которые женщина 
теряет в связи с декретным отпу-
ском. Как пример — семья, где муж 
и жена зарабатывают и не являют-
ся бедными, но при рождении ре-
бенка в семье остается одна зар-
плата на троих. «Сейчас они оказа-
лись бедными, и если действовать 
по закону, то им пособие не дадут, 

а реально они нуждаются в нем», — 
сказала РБК директор Института 
социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Татьяна Малева. 
По ее мнению, срок учета доходов 
в 12 предшествующих месяцев — 
слишком большой, его необходи-
мо сократить «как можно скорее».

«Эта история уже получила раз-
витие в регионах: идут сплошь от-
казы реально нуждающимся семь-
ям, но проверка доходов за второй 
квартал предыдущего года пока-
зывает, что у этих людей относи-
тельный достаток и по критери-

ям нуждаемости они таковыми 
(нуждающимися) не являются», — 
подчеркнула Малева.

«Сужение периода, за который 
проверяются доходы, будет спо-
собствовать тому, что  ситуация 
будет приближена к более реаль-
ной — иначе учитываются трудо-
вые доходы, а трудовых доходов 
у большинства лиц, которые сидят 
в декрете, нет», — сказала РБК заве-
дующая лабораторией исследова-
ний пенсионных систем и актуар-
ного прогнозирования социальной 
сферы РАНХиГС Елена Гришина.

Новое пособие является адресным — 

его могут получить семьи, в которых 

среднедушевой среднемесячный 

доход составляет менее полутора 

регионального прожиточного 

минимума трудоспособного населения 

за второй квартал предыдущего года, 

следует из текста закона. 

И Н И Ц И А Т И В А 

Вице-премьер Ольга Голодец (курирует социальный блок правительства) поручила Минтруду проработать вопрос об изменении 
критериев нуждаемости и сокращении сроков учета доходов при предоставлении ежемесячных выплат на первого и второго ребенка

Прожиточный минимум

В целом по стране прожиточный минимум за второй квартал 
2017 года составил 11 163 руб., прожиточный минимум ребенка — 
10 160 руб. Для Москвы прожиточный минимум для трудоспособ-
ного гражданина равен 18 742 руб., а порог по доходу на члена се-
мьи для целей назначения выплаты — соответственно 28 113 руб.
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Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Как решить 
мусорную проблему 
в Подмосковье

Закрыть переполненные 
подмосковные свалки помогут 
только жесткие меры: комму-
нальные тарифы, стимулирую-
щие раздельный сбор мусора, 
и в конечном итоге запрет 
на вывоз мусора из Москвы.

Проблема утилизации твердых 
бытовых отходов (ТБО), которая 
всколыхнула всю страну, для Рос-
сии совершенно не нова: во многих 
городах с ней сталкиваются деся-
тилетиями, как, например, в Кали-
нинграде со свалкой у поселка им. 
А. Космодемьянского или в Екате-
ринбурге с полигоном на Широкой 
речке. Недавние события сначала 
в Балашихе, потом в Волоколамске 
и Коломне подтверждают старое 
российское правило: в Москве реа-
гируют только на то, что происхо-
дит в непосредственной близости 
от нее.

А  происходит там  полномас-
штабная экологическая катастро-
фа.

Полигоны, а попросту свалки, 
закладывались еще  в  советские 
времена, когда жители производи-
ли мусора в разы меньше, а власти 
могли мечтать, что при коммуниз-
ме проблема будет решена некими 
новыми методами. Из действую-
щих в  Московской области сва-
лок большинство было запуще-
но до 2000 года, так что полигоны 
просто продолжают переполнять-
ся. Что  неудивительно: Москва 
производит в год до 10 млн т ТБО.

Я не буду описывать негатив-
ное влияние свалок на  здоровье 
и экологию — об этом сказано до-
статочно. Сегодня более важен ана-
лиз причин случившегося и оценка 
того, как можно выйти из сложив-
шейся ситуации.

Отходы на рынке 

Эксплуатация свалок в современ-
ной России стала одним из самых 
криминализированных видов 
бизнеса. Обычно свалки создают-
ся без необходимых разрешений, 
а размещение на них отходов про-
изводится несанкционированно. 
По  словам министра природных 
ресурсов и экологии Сергея Дон-
ского, в 2016 году в России было вы-
явлено 153 тыс. мест незаконного 
захоронения мусора, а на наруши-
телей экологических норм в связи 
с  этим было наложено штрафов 
почти на 1 млрд руб.

Долгие годы столица жила 
на  авось, предпочитая недоис-
пользовать хотя  бы минималь-
но соответствующие российским 
стандартам полигоны, на которых 
проводился сбор биогазов и име-
ется комплекс очистительных со-
оружений: когда свалка «Кучино» 
в  Балашихе была закрыта, прак-
тически никто не стал поставлять 
мусор на  полигон «Тимохино», 
выставлявший счет почти 800 руб. 

за тонну. Этот подход давно нужно 
было менять.

Самые смелые планы москов-
ского правительства предполага-
ют строительство десяти мусоро-
сжигательных заводов (решение 
о  возведении четырех уже при-
нято). Между тем большую часть 
мусора в наиболее развитых стра-
нах не  сжигают, а  перерабаты-
вают. Комплексная переработка 
давно стала серьезным бизнесом 
(в Германии его оборот составля-
ет €70 млрд в год с числом заня-
тых до  250 тыс. человек). Бизнес 
этот столь успешен, что в стране 
не только сортируется и перераба-
тывается до 75% мусора, но успеш-
но разобраны и рекультивированы 
все ранее существовавшие свалки 
(в Швеции, где утилизируется 99% 
мусора, его даже принимают на пе-
реработку на коммерческой основе 
из других европейских стран).

Важнейшим элементом евро-
пейской переработки ТБО явля-
ются современные технологии, 
позволяющие с  середины 2000-х 
годов не сжигать органические от-
ходы, составляющие до  30% му-
сора, а перерабатывать их в ком-
пост, который затем либо прода-
ется дачникам, либо используется 
в городских программах озелене-
ния. Именно гниение органиче-
ских фракций, кстати, мучает жи-
телей Подмосковья, но  никакие 
программы утилизации, о  кото-
рых ведут речь российские власти, 
внятных рецептов работы с ними 
не содержат.

Можно ли повторить этот опыт 
в России? Думаю, да, но для это-
го нужно изменить не столько си-
стему работы со свалками, сколько 
менталитет отечественного чинов-
ничества.

Реновация мусора

Начать следует с очевидного: с ре-
гулирования. По всей Европе дав-
но существует система раздель-
ного сбора мусора и  отдельного 
сбора его наиболее опасных ком-
понентов. На это можно ответить, 
что россияне не немцы; но тут по-
является иной аргумент. Сегодня 
средняя московская семья платит 
за вывоз мусора 270–360 руб. в ме-
сяц; средняя семья в  Берлине — 
€19,75–30,25. Учитывая более низ-
кие издержки на транспорт и пере-
работку в России, можно было бы 
установить тариф, приближенный 
к  нижней границе немецкого, и, 
что самое важное, применять его 
только к  нерассортированному 
мусору. В случае если жильцы бу-
дут собирать его раздельно (пла-
стик / металлические изделия / 
бумагу и картон / пищевые отхо-
ды), тариф может быть уменьшен 
в пять-шесть раз. Такая политика, 
я  убежден, приведет к  быстрой 
самоорганизации в  рамках ТСЖ 
и  повышению эффективности 

сбора отходов. Программа введе-
ния в Москве такой системы за три-
четыре года будет поважнее пере-
стилания плитки или организации 
велопроката.

Параллельно правительство 
Московской области должно при-
нять закон о запрете ввоза мусора 
из Москвы, например, с 1 января 
2021 года, что побудит городские 
власти начать строительство совре-
менных заводов по его переработке 
на территории Новой Москвы. В ка-
честве оператора программы сле-
довало бы выбрать одну из хоро-
шо зарекомендовавших себя в дан-
ной сфере европейских компаний, 
освободив ее от всех налогов и от-
казавшись от взимания НДС с вво-
зимого оборудования. Из  платы, 

вносимой за вывоз мусора, город-
ские власти могли бы оплачивать 
его транспортировку до мусоропе-
рерабатывающего завода и затра-
ты предприятия на его сортировку 
(в случае необходимости), в то вре-
мя как уже рассортированный му-
сор мог бы приниматься бесплатно. 
Текущие цены на основные виды 
вторсырья на  европейском рын-
ке составляли в 2016 году: на стек-
ло — около €50 за тонну, на  кар-
тон — чуть выше €110, на  бума-
гу  — €210–230, на  твердый пла-
стик  — €310 за  тонну, а  объемы 
только трансграничной торговли, 
например, пластиком из вторсы-
рья достигают 680–770 тыс. т в ме-
сяц. Иначе говоря, если решитель-
но ввести современное европей-
ское регулирование и обеспечить 
выход профессионалов на рынок, 
проблему можно решить. Более 
того, часть средств, собираемых 
с граждан, могла бы направлять-
ся на оплату работ по разбору уже 
сформировавшихся свалок.

Мусор — это проблема совре-
менного мира, которую нельзя ре-
шить несовременными средства-
ми. В  России накоплен слишком 
большой опыт по бездарному за-
хоронению разного рода отходов, 
вспомним хотя  бы озеро Кара-
чай в Челябинской области, куда 
сбрасывали радиоактивные от-
ходы комбината «Маяк», а потом 
и по героической борьбе с неиз-
бежными последствиями. Думает-
ся, пора искать более современные 
стратегии, даже если они не при-
несут кому-то из «высоких людей» 

дохода и  подвергнут сомнению 
тезис, что мы сами можем решить 
все свои проблемы без современ-
ных западных технологий. Волоко-
ламск и Коломна, увы, подтвержда-
ют обратное.

Важно, что  мусорный бизнес 
в Европе продолжает развиваться. 
Во-первых, особое внимание уде-
ляется разбору «высокотехноло-
гичного» мусора, из которого по-
лучают значительное количество 
драгоценных и цветных металлов, 
а также большие объемы железа 
и алюминия, — в этой сфере, на-
пример, работает крупная швей-
царская компания Immark.

Во-вторых, появляется все 
больше новых технологий, по-
зволяющих использовать отходы 
для производства полезных това-
ров: например, эстонская компа-
ния Elegro получила европейский 
и американский патенты на техно-
логию производства из измельчен-
ного и термически обработанного 
пластика отделочных материалов. 
Это особенно важно, учитывая, 
что сегодня успешно перерабаты-
вается лишь два-три вида пластика 
из десяти наиболее распространен-
ных. Остальные пока сжигаются, 
но они выделяют до 1,5 т СО2 на 1 т 
сожженного пластика и по услови-
ям Парижского соглашения о кли-
мате должны быть запрещены, так 
что в этом случае нужно сразу ду-
мать о более перспективных тех-
нологиях.

В-третьих, в современных усло-
виях многие виды мусора после 
относительно несложной перера-
ботки могут превращаться в строи-
тельные материалы, используемые 
при  прокладке дорог, и  тут уже 
можно пользоваться собственным 
ноу-хау: авторы из  Российского 
государственного строительного 
университета еще в начале 2000-х 
предложили технологию примене-
ния стеклянной крошки в асфаль-
товом покрытии, благодаря кото-
рой водители лучше видят дорогу 
в темноте. Иначе говоря, главная 
задача заключается в том, чтобы 
создать прозрачный как  для  на-
селения, так и для коммерсантов 
рынок. Если это удастся сделать, 
остальное приложится.

Страсти по свалкам уже вызва-
ли отставки двух глав местных ад-
министраций  — в  Волоколамске 
и  Балашихе. Скоро жители пой-
мут, что подобные меры ни к чему 
не приводят. А в сентябре 2018 года 
должны состояться выборы мэра 
Москвы и губернатора области — 
поэтому сейчас самый подходящий 
момент для того, чтобы не только 
обличать сложившуюся систему, 
но и предлагать решения накопив-
шихся проблем.

М Н Е Н И Е

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра 
исследований 
постиндустриального 
общества Ф

О
ТО

: Е
ка

те
р

ин
а 

Ку
зь

м
ин

а/
РБ

К

«Сегодня средняя 

московская семья платит 

за вывоз мусора 270–

360 руб./месяц; средняя 

семья в Берлине — 

Є19,75–30,25»

Решение установить срок учета 
доходов в 12 месяцев могло быть 
принято с целью избежать влия-
ния сезонного фактора, полагает 
она. «Это аргумент мог возыметь 
действие, хотя здесь ситуация 
сложная по причине того, что ме-
няется статус человека-заявителя: 
он из занятого переходит в эконо-
мическую неактивность», — отме-
тила Гришина.

Срок учета доходов следует 
сократить до трех месяцев, по-
лагают Малева и Гришина. В та-
ком случае семьи после рожде-
ния ребенка уже смогут показать 
их фактический новый доход — 
без зарплаты матери. Если не из-
менить действующие критерии 
нуждаемости, то  введение но-
вого пособия утрачивает смысл, 
подчеркнула Малева. «Самые бед-
ные действительно получат по-
собие, но  поддержка рождений 
не  произойдет, потому что  ро-
ждение ребенка этой системой 
не улавливается — не улавливает-
ся ни изменение доходов за этот 
год, ни появление нового члена 
семьи», — отметила она.  

Пособия 
на детей

До рождения ребенка каждая 
работающая женщина получает 
декретное пособие на период 
декретного отпуска — обычно он 
длится 140 дней и оплачивается 
в размере 100% среднего зара-
ботка за каждый день больнич-
ного по беременности и родам. 
В 2018 году минимальный размер 
декретного пособия — 43 615 руб., 
максимальный — 282 106 руб.
Кроме декретного пособия есть 
единовременная выплата для жен-
щин, вставших на учет на ранних 
сроках беременности, ее размер 
в 2018 году равен 628 руб. При ро-
ждении ребенка предоставляется 
единовременная государствен-
ная помощь, размер которой 
в 2018 году составляет 16 759 руб. 
на каждого новорожденного (вы-
плачивается работодателем, а без-
работным — через управления 
соцзащиты).
После рождения ребенка работаю-
щая женщина получает выплаты 
по уходу за ребенком до полутора 
лет, их размер составляет 40% 
от среднего заработка. Выплаты 
производятся работодателем 
из бюджета Фонда социального 
страхования — отчисления в него 
производятся с зарплат в размере 
2,9%. В 2017 году минимальный 
размер такого пособия на перво-
го ребенка составлял 3142 руб. 
В бюджете ФСС на 2018 год 
на эти выплаты предусмотрено 
172,7 млрд руб.
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Б И З Н Е С Законопроект.
ТЭК

В нижнюю палату внесен законопроект о правах владельцев криптовалют

Дума заинтересовалась 
биткоинами и токенами
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Депутаты разработали зако-
нопроект, вводящий понятия 
криптовалют и токенов в гра-
жданский оборот. Документ 
призван решить вопрос о на-
следовании, продаже, дарении 
цифровых активов, а также 
обеспечить судебную защиту 
их владельцев.

В Госдуму внесен законопроект, 
регулирующий правоотношения 
владельцев токенов и криптова-
люты в рамках Гражданского ко-
декса. Авторами проекта выступи-
ли председатель Госдумы Вячеслав 
Володин и председатель думского 
комитета по государственному 
строительству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Законопроект предлагает за-
крепить в Гражданском кодексе 
базовые понятия, позволяющие 
регулировать вопросы наследо-
вания, дарения и купли-продажи 
новых цифровых активов, а также 
обеспечить правовые условия для 
совершения и исполнения сделок 
в цифровой среде. Одновременно 
появляется возможность судеб-
ной защиты граждан и органи-
заций, являющихся владельцами 
данных активов.

Законопроект — очередная по-
пытка ввести криптовалюты в пра-
вовое поле в России. Ранее в Гос-
думу был внесен законопроект 
«О цифровых финансовых акти-
вах» (ЦФА), регулирующий поня-
тия токенов, криптовалют, май-
нинга и блокчейна. Однако авторы 
нового законопроекта считают его 
несовершенным и нуждающимся 
в  доработке. В частности, по их 
мнению, законопроект не решает 
вопросы уступки прав по данным 
активам.

«Люди, которые сейчас владеют 
токенами и другими цифровыми 
объектами, не защищены, потому 
что российское законодательство 
такие объекты нигде не признает 
и, самое главное, человек не мо-
жет себя считать обладателем та-
ких прав, пока они не признаны. 

Так что, если законодатель хочет 
легализовать какую-то часть ци-
фровых объектов, он должен на-
чинать именно с Гражданского 
кодекса», — поясняет член совета 
при президенте РФ по кодифика-
ции гражданского законодатель-
ства Лидия Михеева, принимав-
шая участие в разработке законо-
проекта.

Поправки нужны в первую оче-
редь майнерам и криптоинвесто-
рам, говорят эксперты. Так, вовле-
ченных в процесс майнинга в Рос-
сии, по данным Российской ассо-
циации криптовалют и блокчейна 
(РАКИБ), уже более 250 тыс. чело-
век (специалисты разных уров-
ней, без учета частных инвесторов 
в криптовалюты). За период с июля 

по декабрь 2017 года число майне-
ров в РФ выросло на 45%.

Понятие криптовалют 
и токенов

Авторы законопроекта предлага-
ют ввести в Гражданский кодекс 
такие термины, как «цифровое 
право» и «цифровые деньги», ко-
торые, по сути, заменят собой по-
нятия токенов и криптовалют. Что-
бы облегчить совершение сделок 
с такими активами, предполагает-
ся усовершенствовать отдельные 
правила ГК о форме сделок.

Понятие цифрового права, пред-
ложенное в законопроекте, призва-
но удостоверять право на уже суще-
ствующие объекты оборота: вещи, 
услуги, исключительные права, по-
ясняет партнер юридической фир-
мы Taxology Михаил Успенский. 
«Также авторы предлагают отгра-
ничить цифровые права (токены) 
от таких второстепенных и даже 
опасных, по их мнению, сущностей, 
как бонусы программ лояльности, 

авиамили, артефакты в онлайн-иг-
рах», — добавляет юрист.

В отношении криптовалют (ци-
фровых денег) законопроект за-
крепляет правило, которое про-
писано и в законопроекте «О ци-
фровых финансовых активах», — 
«законным средством платежа 
они не являются». «Однако про-
ект дает призрачную надежду на 
то, что когда-нибудь платежные 
криптовалюты все-таки смогут ис-
пользоваться для расчетов между 
физическими и юридическими 
лицами», — замечает Успенский. 
Это следует из оговорки о том, что 
криптовалюты должны получить 
признание в другом законе.

«Этот законопроект, по сути, 
проводит параллель между ино-
странными валютами и цифро-
выми деньгами»,  — разъясняет 
Лидия Михеева. «Ни доллар, ни 
евро, строго говоря, хождения на 
территории России не имеют. И вы 
имеете право их купить в банках. 
Для цифровых денег предлагает-
ся похожее регулирование. Они, 
согласно законопроекту, не рав-
ны рублю, не имеют такого хо-
ждения, как у рубля. Когда будет 
принят соответствующий закон, 
тогда мы сможем узнать, как ле-
гально эти цифровые деньги мож-
но приобрести и продать, на каких 
площадках. И благодаря нашему 
законопроекту тот, кто купит их 
на таких площадках, будет защи-
щен», — поясняет Михеева.

Необычное наследство

Законопроект относит цифровые 
объекты к понятию имущества, 
что, в свою очередь, позволяет 
говорить о наследовании таких 
объектов, об их купле-продаже 
и дарении. «Цифровое право мо-
жет отчуждаться или переходить 
от одного лица к другому на тех же 
условиях (ст. 129 ГК РФ), что и объ-
екты гражданских прав, права на 
которые они удостоверяют», — сле-
дует из документа.

Закрепление криптовалю-
ты в качестве имущества позво-
лит обращать на нее взыскание 
(в рамках исполнительного про-
изводства, при банкротстве) и пе-
редавать по наследству. «Правда, 
и кредиторам, и наследникам пе-
ред предъявлением своих прав на 
криптоактивы необходимо будет 
как-то добыть информацию об их 
принадлежности», — объясняет ге-
неральный директор «3В Консал-
тинга» и специалист по наслед-
ственному планированию Виктор 
Вяткин. Кроме того, чтобы реа-
лизовать это право наследников 
и кредиторов, у исполнительных 
органов должна быть техническая 
возможность в принудительном 
порядке эти объекты передать но-
вым владельцам.

З А К О Н О П Р О Е К Т

На фото: один из авторов проекта, регулирующего правоотношения владельцев токенов 
и криптовалюты в рамках Гражданского кодекса, председатель думского комитета 
по государственному строительству и законодательству Павел Крашенинников

Упрощение сделок для смарт-контрактов

Чтобы облегчить осу-
ществление сделок с 
цифровыми объектами, 
законопроект предпола-
гает усовершенствовать 
некоторые положения 
ГК. Так, например, к про-
стой письменной форме 
сделки предлагается 
приравнять выражение 
гражданином «своей 
воли с помощью элек-

тронных средств», то 
есть для полноценного 
подтверждения сдел-
ки будет достаточно 
нажатия клавиши ОК 
в смартфоне, говорится 
в пояснительной записке. 
«Это закладывает основу 
для заключения того, 
что в обиходе называют 
смарт-контрактом (новый 
вид договора, исполне-

ние обязательств по ко-
торому осуществляется с 
использованием цифро-
вых финансовых техноло-
гий), но также позволяет 
и упростить совершение 
целого ряда односторон-
них сделок», — полагают 
авторы документа.
Для исполнения сделок 
по смарт-контрактам в 
ст. 309 ГК также пред-

усматривается внести 
правило неоспоримости 
совершенной компьютер-
ной программой сделки. 
«Никаких других норм 
для смарт-контрактов не 
требуется, в остальном 
для регулирования отно-
шений сторон по таким 
сделкам действующий ГК 
вполне годен», — отмеча-
ется в записке.
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Сорваны сроки строительства  

газопровода в Крым

«Черноморскнефтегаз» 
ответил за задержку
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ИВАН ТКАЧЁВ

Глава «Черноморнефтегаза» 
Борис Зимин подал в отстав-
ку после начала служебной 
проверки из-за срыва сроков 
строительства газопроводов 
к теплоэлектростанциям 
Крыма. Объекты могут быть 
запущены с опозданием, 
предупредили в Минэнерго.

Отставки в Крыму

Гендиректор «Черноморнефтега-
за» Борис Зимин и несколько его 
заместителей в пятницу, 23 мар-
та, ушли в отставку. Об этом РБК 
сообщили два источника, близких 
к компании, подтвердили феде-
ральный чиновник и сотрудник 
крымской администрации.

Зимин уволился с формули-
ровкой «в связи с переходом на 
другую должность», говорит один 
из собеседников РБК. По его сло-
вам, вместе с ним ушли три заме-
стителя — Сергей Прокофьев, от-
вечавший за производство, Дми-
трий Барт (правовые и кадровые 
вопросы) и  Вячеслав Сотников 
(экономика и финансы), а также 
глава управления капстроитель-
ства Александр Карнач. Испол-
няющим обязанности руководи-
теля «Черноморнефтегаза» на-
значен еще один заместитель ген-
директора — Александр Кузнецов.

Информацию об уходе топ-
менеджеров «Черноморнефте-

газа» и назначении Кузнецова 
на должность и.о. гендиректора 
РБК подтвердил сотрудник при-
емной «Черноморнефтегаза», 
пожелавший сохранить аноним-
ность. Пресс-секретарь компании 
не ответил на звонок РБК, пред-
ставитель Минтопэнерго Крыма 
отказался от комментариев.

Топ-менеджеры ушли в отстав-
ку по собственному желанию, но 
увольнение совпало с подведени-
ем итогов служебной проверки 
Минтопэнерго Крыма несоблю-

дения сроков сдачи газопровода 
Керчь — Симферополь — Севасто-
поль с отводами к двум строящим-
ся на полуострове теплоэлектро-
станциям, сказал РБК источник, 
близкий к «Черноморнефтегазу». 
Глава Минтопэнерго Крыма Вадим 
Белик 19 марта распорядился про-
вести эту служебную проверку по 
поручению зампреда республи-
канского совета министров, го-
ворится в его приказе (у РБК есть 
копия документа).  До 22 марта 
Зимин должен был предоставить 
письменные пояснения «относи-
тельно срыва сроков выполнения 
работ», а комиссия во главе с зам-
министра топлива и энергетики 
республики Дмитрием Надточие-
вым — заключение с выводами «о 
принятии мер дисциплинарного 
воздействия» до 26 марта.

С момента присоединения 
Крыма к России в марте 2014 года 
в «Черноморнефтегазе» трижды 
менялось руководство. Зимин 
был назначен главой компании 
в июле 2017 года. До этого он за-
нимал должность вице-премьера 
Крыма.

ТЭС для независимости

Газопровод с отводами нужен для 
запуска Таврической ТЭС в Сим-
ферополе и Балаклавской ТЭС 
в Севастополе по 470 МВт каждая, 
их строит «дочка» «Ростеха» — ВО 
«Технопромэкспорт» — на турби-
нах Siemens. Электростанции дол-
жны быть запущены в мае-июне 
2018 года.

Подрядчиком по строитель-
ству газопровода и отводов была 
назначена компания «Самара 
Спецмонтаж», с которой «Черно-
морнефтегаз» заключил контракт 
5  октября 2016 года, следует из 
приказа Белика. Согласно данным 
сайта госзакупок, контракт с «Са-
мара Спецмонтаж» был заключен 
на условиях закупки у единствен-
ного поставщика, его сумма со-
ставила 900 млн руб., а сроки за-
пуска первой очереди — 28 апре-
ля 2017 года.

В декабре 2017 года газета 
«Коммерсантъ» сообщала, что 
подрядчик задолжал рабочим 
деньги и те объявили забастовку. 
Замминистра энергетики Рос-
сии Андрей Черезов тогда заве-
рял, что долги погашены, но доба-
вил, что есть вопросы по темпам 
строительства инфраструктуры 
для ТЭС — газопроводу и сетям. 
По данным EurAsia Daily, сейчас 
готовность отводов составляет 

чуть более 60% и еще нет необ-
ходимого оборудования — узлов 
учета и узла редуцирования, ко-
торый снижает давление газа.

В офисе «Самара Спецмон-
таж» в понедельник не ответили 
на звонки РБК.

«Когда решался вопрос, кто 
будет строить газопроводы, по 
просьбе [главы Крыма Сергея] 
Аксенова, проект разделили: за 
трубу до черты города (до Сим-
ферополя и Севастополя. — РБК) 
ответственными назначили феде-
ральные власти, а отводы до стан-
ций отдали строить региональным 
подрядчикам. В результате у «Чер-
номорнефтегаза» возникли про-
блемы с качеством проектных ра-
бот и с подрядчиком», — расска-
зал РБК федеральный чиновник. 
По его словам, подрядчик («Сама-
ра Спецмонтаж») выполнил толь-
ко часть работ, и не на все работы 
были проектные решения. Физи-
чески газ до электростанций мож-
но будет подать, но «Черномор-
нефтегаз» пока не может получить 
разрешительную документацию 
на ввод газопроводов от Ростех-
надзора. Зимин и его заместите-
ли написали заявления об уволь-
нении, потому что «не вытянули 
ситуацию», добавляет чиновник.

Минэнерго России на этой не-
деле проведет совещание с уча-
стием вице-премьера Дмитрия 
Козака по вопросу о возмож-
ном переносе сроков ввода вто-
рых блоков теплоэлектростанций 
в Крыму (должны быть введены 
в июне), об этом 21 марта сооб-
щил журналистам Черезов, пере-
дает ТАСС. 
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Это важное уточнение вслед-
ствие последней судебной прак-
тики, говорят опрошенные РБК 
юристы. «В российской практике 
уже были случаи, когда суды отка-
зывали в приобщении цифровых 
активов к делам о банкротстве, 
«потому что не смогли увидеть 
криптовалюту в 128 ст. ГК» («Объ-
екты гражданских прав». — РБК) . 
В законопроекте же предлагается 
прямо прописать термин «цифро-
вое право» в данной статье — это 
разумный ход», — считает Миха-
ил Успенский.

В частности, в конце февраля 
Арбитражный суд Москвы решил 
не включать криптовалюты в кон-
курсную массу должника. Арби-
траж объяснил, что криптовалюту 
нельзя взыскать с банкрота, так как 
из-за отсутствия законодательно-
го регулирования криптовалют 
невозможно однозначно опреде-
лить, к какой категории относятся 
цифровые валюты: «имущество», 
«активы», «информация» или «де-
нежные суррогаты».

Защищаться в суде

Положения законопроекта обес-
печивают судебную защиту прав, 
возникающих в отношениях гра-
ждан по поводу криптовалют и 
токенов, говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. «Для 
участников криптобума наличие 
такого правового регулирования 
выгодно как минимум с двух то-
чек зрения. Во-первых, снижается 
риск того, что какие-то действия 
в этом пока еще сером поле могут 
быть квалифицированы право-
охранительными органами как 
преступление (например, мошен-
ничество). Во-вторых, регулирова-
ние должно обеспечить судебную 
защиту всех участников процес-
са», — поясняет Виктор Вяткин.

«Также поправки смогут пре-
сечь манипуляции с криптовалю-
той при банкротстве, когда долж-
ник специально переводит все ак-
тивы в крипту, чтобы избежать 
взыскания», — указывает Михаил 
Успенский. Согласно документу 
внесение в ГК соответствующих 
поправок позволит «избежать ис-
пользования токенов и криптова-
лют для вывода активов в нерегу-
лируемую среду и увода из-под 
обращения взыскания, в том чис-
ле при банкротстве, в целях ле-
гализации доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
вания терроризма». О подобных 
рисках оборота криптовалют ра-
нее неоднократно высказывался 
Центральный банк.

Череда законопроектов

Законопроект, вносящий поправ-
ки в ГК, подходит более ради-
кально к вопросу регулирования 
криптовалют, чем предыдущие 
законопроекты, и в частности 
законопроект «О цифровых фи-
нансовых активах», считает ис-
полнительный директор HEADS 
Consulting Никита Куликов. По его 
мнению, это может быть поспеш-
ным решением. Изменения в Гра-
жданском кодексе — серьезный 
шаг, а криптоэкономика — еще 
не до конца сформировавшееся 
явление, и описывать его в кодек-
се может быть преждевременно. 
«Такой специфичный вопрос, как 
криптовалюты, следовало бы ле-
гализовать в виде отдельного за-
конодательного акта, в который 
было бы не сложно впоследствии 
вносить поправки, в отличие от 
тяжеловесного ГК», — объясня-
ет Куликов.

Тем не менее новый законо-
проект устраняет ряд концепту-
альных противоречий, которыми 
грешит законопроект о цифровых 
активах, говорят эксперты. «По 
многим вопросам авторы зна-
чительно расходятся, например 
по криптовалютам и смарт-кон-
трактам. Например, определение 
токена (цифрового права) более 
корректно, чем определение то-
кена из законопроекта о цифро-
вых финансовых активах. В нем 
токен выпускается только для 
привлечения финансирования, 
что блокирует развитие такого 
направления, как токенизация 
иных активов», — считает Миха-
ил Успенский.

Еще одно отличие — в законо-
проекте о цифровом праве и ци-
фровых деньгах предлагается 
разрешить куплю-продажу то-
кенов без каких-то прямых огра-
ничений. «В законопроекте же 
о финансовых активах обмен на 
фиатные деньги возможен толь-
ко для  токенов и только через 
лицензируемых операторов», — 
вспоминает Успенский. С другой 
стороны, законопроект, внесен-
ный ранее, содержит хороший 
механизм предотвращения зло-
употреблений в сфере ICO, гово-
рят юристы.

«Учитывая все это, скорее все-
го, в процессе работы над зако-
нопроектами в Государствен-
ной думе они будут гармонизи-
рованы  или даже объединены 
в  один законопроект. Какой из 
них возьмут за основу — пока-
жет время», — заключает Виктор 
Вяткин. 

Основные понятия поправок в ГК

Цифровое право — права на объекты гражданских прав, за ис-
ключением нематериал ьных благ, удостоверенные «совокупно-
стью электронных данных (цифровым кодом или обозначением), 
существующей в информационной системе, отвечающей уста-
новленным законом признакам децентрализованной информаци-
онной системы».
Цифровые деньги — совокупность электронных данных (цифро-
вой код или обозначение), не удостоверяющих право на какой-ли-
бо объект гражданских прав, которая создана в системе на прин-
ципах блокчейна и используется в качестве платежного средства.
Токены подпадают под понятие цифрового права, в то время как 
не подкрепленные активами криптовалюты — под понятие ци-
фровых денег.
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Следствие

Qatar Airways готова приобрести долю в московском аэропорте

Четверть Внуково улетает в Катар
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Qatar Airways намерена ку-
пить 25% аэропорта Внуково, 
сообщил гендиректор авиа-
компании Акбар Аль-Бакер. 
Соглашение будет заключено 
в ходе визита эмира Катара 
в Москву.

Авиакомпания Qatar Airways на-
мерена приобрести 25% москов-
ского аэропорта Внуково. Об этом 
заявил гендиректор перевозчика 
Акбар Аль-Бакер, передает «Ин-

терфакс». По его словам, в по-
недельник, 26 марта, компания 
подпишет соглашение об интере-
се к приобретению (меморандум 
о взаимопонимании, MOU) доли 
во Внуково.

Документ будет подписан 
в рамках двухдневного визита в 

Москву эмира Катара Тамима бен 
Хамада Аль Тани, который прибыл 
в российскую столицу накануне и 
в понедельник должен встретить-
ся с президентом Владимиром Пу-
тиным.

«Надеюсь, по прошествии вось-
ми недель, когда придем к согла-
шению по деталям, подпишем со-
глашение по покупке», — сказал 
глава Qatar Airways. Сумму сдел-
ки и другие детали он не уточнил.

Внуково входит в тройку мо-
сковских аэропортов. В 2017 году 
его пассажиропоток вырос на 

30,1%, до 18,1 млн человек. 25% 
Внуково принадлежит Росимуще-
ству, 34,15% — «Внуково альянс», 
15,15% — «Сильвани», 12,07% — 
ЗАО «ВИК», 2,41%  — АО «АНК». 
По данным СПАРК, «Сильвани», 
ВИК и АНК подконтрольны «Вну-
ково альянс», который, в свою оче-

редь, принадлежит председателю 
совета директоров Внуково Вита-
лию Ванцеву и семье  Андрея Ско-
ча, сообщали «Ведомости».

 Советник руководителя Рос-
имущества Денис Лазарев сказал 
РБК, что пока нет планов прода-
вать госпакет акций аэропорта. 
Представитель Внуково отказал-
ся от комментариев. Ванцев отка-
зался от комментариев. Предста-
витель ФАС сообщил, что пока за-
явок на покупку аэропорта Внуко-
во от Qatar Airways не поступало. 

В 2012 году Внуково привлек 
в Банке Москвы (входит в группу 
ВТБ) кредит на 10 млрд руб. сро-
ком на пять лет для строительства 
нового терминала. В 2016 году ВТБ 
в рамках реструктуризации этого 
долга должен был получить в за-
лог 74% акций аэропорта. Но пе-
реговоры зашли в тупик. В дека-
бре 2017 года пресс-служба Сбер-
банка сообщила, что банк заклю-
чил с аэропортом Внуково сделку 
по рефинансированию кредитов, 
выданных другими банками, в 
частности из группы ВТБ. Сумма 
соглашения составила 9 млрд руб. 
Тогда же в залоге у Сбербанка ока-
зался контрольный пакет аэропор-
та (63,78%) — 34,15% акций, при-
надлежащих «Внуково альянс», 
15,15% — «Сильвани», 12,07% — 
ВИК и 2,41% — АНК. В понедель-

ник представитель Сбербанка от-
казался от комментариев.

Аналитик компании «Алор бро-
кер» Кирилл Яковенко считает, что 
с учетом результатов ранее прово-
дившихся оценок активов Внуково 

стоимость пакета может составить 
до $100–150 млн. По его словам, 
Qatar Airways идет на смелый шаг: 
до этого иностранные авиаперевоз-
чики не приобретали столь крупную 
долю в российских аэропортах. 

В декабре 2017 года пресс-служба Сбербанка 

сообщила, что банк заключил с аэропортом Внуково 

сделку по рефинансированию кредитов, выданных 

другими банками, в частности из группы ВТБ. 

Сумма соглашения составила 9 млрд руб.

Т Р А Н С П О Р Т

Иностранные инвестиции 
в аэропорты

В 2012 году стало известно о создании совместного предприятия 
«Базового элемента» Олега Дерипаски, сингапурской компа-
нии Changi Airports International и Сбербанка. Долю в головной 
компании холдинга «Базэл аэро» (входят четыре аэропорта: 
Сочи, Краснодар, Анапа, Геленджик) — кипрской Transport 
AMD — Сбербанк купил за $120 млн, 30% — Changi за $200 млн, 
50% плюс одна акция Дерипаска оставил за собой у холдинга 
«Базовый элемент».
В ноябре 2016 года  «Базовый элемент», Changi и Российский 
фонд прямых инвестиций объявили о покупке аэропорта Вла-
дивостока. Стороны будут владеть равными долями — по 33,3%. 
Покупателем выступил аэропорт Шереметьево. Сумма сделки 
не раскрывалась, два источника РБК, знакомых с ее условиями, 
называли сумму 6 млрд руб.
В сентябре 2017 года РФПИ и арабские инвесторы закрыли 
сделку по покупке у ВТБ 25% акций компании Thalita Trading 
Limited (Thalita) холдинговой компанией консорциума «Воздуш-
ные ворота Северной столицы». Объем инвестиций оценивал-
ся более чем в $200 млн. В результате сделки у ВТБ осталось 
25%, еще 24,99% — у катарского государственного инвест-
фонда Qatar Investment Authority (QIA) и 25,01% — у немецкого 
холдинга Fraport.

Аэропорт Внуково и Qatar Airways в цифрах

Источники: Внуково, Qatar Airways * По состоянию на 31 марта 2017 года.     ** Финансовый год завершился в марте 2017 года

18,1 
млн человек — пассажиропоток 
аэропорта Внуково в 2017 году 
(на 30,1% больше, чем в 2016-
м). 35 млн пассажиров в год — 
максимальная пропускная 
способность Внуково

196 
пассажирских 
самолетов  
насчитывал авиапарк 
Qatar Airways 
в 2017 году* 

32 млн 
человек — пассажиропоток Qatar Airways за 2017 год 

(на 20% больше, чем в 2016-м)

$39,39 
млн —
выручка Qatar Airways  
за 2017 год** (на 10,4% больше, 
чем в 2016-м)

Более 170 направлений 
составляет маршрутная сеть 
Внуково, более 150 направлений — 
маршрутная сеть Qatar Airways
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Следствие

В Испании задержан лидер одной из самых опасных хакерских группировок

Cobalt понесла первые потери
ИРИНА ЛИ, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

В Испании задержан лидер 
хакерской группировки Cobalt, 
атаковавшей около сотни 
финансовых организаций 
в 40 странах. Общий ущерб 
от ее действий оценивается 
в €1 млрд. В Европоле заявили 
РБК, что он «из русскоязычно-
го мира».

В Испании арестован лидер хакер-
ской группировки Cobalt, похи-
тившей более €1 млрд примерно 
у 100 финансовых организаций по 
всему миру. Об этом говорится в со-
общении Европола. Личность аре-
стованного не раскрывается.

К расследованию, которым ру-
ководила испанская полиция, 
были подключены Европол и ФБР 
США, белорусские, румынские и 
тайваньские власти, а также част-
ные компании, занимающиеся ин-
формационной безопасностью. 
Как отмечается в сообщении Ев-
ропола, основная сложность за-
ключалась в том, что лидер груп-
пировки, ее программисты, пере-
возчики денег и жертвы хакеров 
находились в разных частях света.

Помимо предполагаемого гла-
варя на Украине взят под стражу 
еще один участник группировки, 
сотрудничавший с ней как про-
граммист. О его задержании в Кие-
ве сообщило украинское издание 
«Факты».

Русскоязычный след

Главного подозреваемого задер-
жали в испанском городе Али-
канте. Представитель Европола 
заявил РБК, что национальность 
задержанного лидера Cobalt ве-
домство назвать не может, однако 

отметил, что он из «русскоязычно-
го мира».

Bloomberg со ссылкой на Мини-
стерство внутренних дел Испании 
сообщил, что это Денис К., украи-
нец по национальности. По инфор-
мации представителя российской 
компании Group-IB, специализи-
рующейся в сфере кибербезопас-
ности, лидер Cobalt — гражданин 
России (его имя и фамилия так-
же не сообщаются). Он находился 
в Испании с 2014 года, что ослож-
няло его задержание и проведение 
оперативных мероприятий.

Представитель посольства Рос-
сии в Мадриде не ответил на за-
прос РБК к моменту публикации.

По словам ведущего антивирус-
ного эксперта «Лаборатории Кас-
перского» Сергея Голованова, ар-
тефакты, оставленные во вредо-
носных файлах и на компьютерах 
жертв Cobalt (группировка дей-
ствовала с помощью вредоносных 
программ Carbanak, Cobalt Strike и 
др.), свидетельствуют, что создатели 
кода владеют русским языком. А для 
атак в той или иной стране они бра-
ли в команду человека, говорящего 
на местном языке — тайском, китай-
ском, чешском, испанском и т.д.

Голованов пояснил также, что 
личность арестованного обыч-
но раскрывается в ходе судебных 
заседаний, если они будут откры-
тыми. Наказание будет зависеть 
от юрисдикции, где будет рассма-
триваться дело. На данный момент 
в отчете Европола упоминается 
в этом качестве несколько стран, 
включая США и Испанию.

Повелители банкоматов

Cobalt начала свою деятельность 
в 2013 году, когда атаковала бан-
коматы и другую финансовую 
инфраструктуру с помощью вре-
доносного программного обеспе-

чения Anunak. Позже софт был мо-
дифицирован, и появилась версия 
Carbanak, а после 2016 года было 
разработано еще более сложное 
ПО — Cobalt Strike. У всех атак было 
несколько общих черт. Хакеры рас-
сылали сотрудникам финансовых 
организаций фишинговые пись-
ма с вредоносными вложениями. 
В случае если сотрудник скачивал 
вредную программу, преступники 
получали удаленный контроль не 
только над его компьютером, но и 
над всей внутренней сетью органи-
зации. После этого они отправляли 
команды определенным банкома-
там, чтобы те начинали выдавать 
наличность в момент, когда рядом 
с ними будут члены группировки. 
Только за одну операцию хакеры 
могли украсть до €10 млн.

Летом 2017 года специализи-
рующаяся в области информаци-
онной безопасности компания 
Positive Technologies в своем от-
чете указала, что в первой поло-
вине 2016 года Cobalt разослала 
фишинговые письма с заражен-
ными файлами в 250 компаний 
из 12 стран. К списку традицион-
ных для Cobalt целей, находящих-
ся в СНГ, Восточной Европе и Юго-
Восточной Азии, добавились ком-
пании, расположенные в Северной 
Америке, Западной Европе и Юж-
ной Америке, в частности в Арген-
тине. В сфере интересов группи-
ровки были не только банки, но и 

биржи, страховые компании, ин-
вестфонды и другие организации.

В декабре 2017 года с помощью 
софта Cobalt Strike в России была 
совершена первая атака на систе-
му передачи финансовой инфор-
мации SWIFT. Ее жертвой оказался 
банк «Глобэкс», подконтрольный 
Внешэкономбанку. Хакеры выве-
ли сумму, эквивалентную $1 млн.

В феврале 2018 года зампред 
Банка России Дмитрий Скобелкин 
заявил, что из-за атак с помощью 
программы Cobalt Strike российские 
банки потеряли свыше 1,1 млрд руб. 
за прошлый год. «Всего за 2017 год 
было зарегистрировано не менее 
21 волны атак Cobalt Strike. Атакам 
подверглись более 240 кредитных 
организаций, из них успешных атак 
было 11», — рассказывал он.

Как отмечают специалисты 
Group-IB, хакеры Cobalt постоян-
но тестируют новые инструменты и 
схемы, часто меняют локацию атак 
и хорошо знают, как работает бан-
ковский сектор. «После заражения 
компьютеров сотрудников в том 
или ином банке Cobalt ждет от двух 
до четырех недель для того, чтобы 
изучить внутреннюю инфраструк-
туру организации, наблюдает за ра-
бочим процессом и только после 
этого проводит атаку. То есть ата-
ка готовится в течение длительно-
го времени, что позволяет им вы-
водить большие суммы денег», — 
говорится в сообщении компании.

Продолжение 
следует

По мнению технического дирек-
тора Group-IB Дмитрия Волкова, 
несмотря на задержание лидера, 
члены группы Cobalt продолжат 
совершать вредоносные рассылки 
в банки России и Европы. «В не-
которых случаях оставшиеся на 
воле преступники продолжают 
совершать атаки, чтобы показать, 
что задержанные не причастны к 
этой группе. Однако нам досто-
верно известно, что в Испании 
скрывался именно организатор, 
поэтому такие атаки скоро будут 
прекращены», — считает Волков. 
По его предположению, остав-
шиеся на свободе члены Cobalt 
могут создать новую преступ-
ную группу или присоединятся 
к другим.

«Свято место пусто не бывает: 
если исчезнет одна группировка, 
то с большой долей вероятности 
появится другая, которая возьмет 
инструментарий предыдущей и 
создаст свой. Например, Colbalt 
Strike может быть приобретена 
вполне легально для тестирова-
ния защищенности, но передана 
третьим лицам для использова-
ния в реальных атаках», — согла-
шается руководитель экспертно-
го центра безопасности Positive 
Technologies Алексей Новиков.

Среди хакерских групп, пред-
ставляющих наибольшую угро-
зу для банковского сектора, Вол-
ков назвал MoneyTaker, Silence и 
Lazarus. Согласно статистическим 
данным от Kaspersky Security 
Network, Cobalt организовала са-
мую распределенную и массовую 
волну атак на финансовые ин-
ституты в мире. На втором месте 
Lazarus, получившая известность 
после ограбления центрального 
банка Бангладеш. 

В феврале 2018 года зампред Банка России 

Дмитрий Скобелкин заявил, что из-за атак 

с помощью программы Cobalt Strike российские 

банки потеряли свыше 1,1 млрд руб. за прошлый год
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Как физик создал онлайн-площадку для кредитования малого бизнеса

Кассовая взаимовыручка
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Малому бизнесу нужны деньги 
для участия в тендерах, а бан-
ки часто не хотят с ним свя-
зываться. Основатель Penenza 
Дмитрий Пангин нашел вы-
ход — здесь предприниматели 
получают деньги инвесторов 
для участия в конкретных 
онлайн-торгах.

Penenza — это площадка онлайн-
кредитования, которая помога-
ет малым и средним компаниям 
привлекать деньги для участия в 
тендерах. Часто организаторы та-
ких торгов требуют от участников 
залог — от 5% суммы потенциаль-
ного контракта, однако не у всех 
представителей малого и среднего 
бизнеса есть возможность «замо-
розить» деньги даже на небольшой 
срок — средний заем в Penenza со-
ставляет 1 млн руб., а средний срок 
его возврата — 21 день. В то же вре-
мя доходность депозитов как одно-
го их самых популярных способов 
вложения денег падает вслед за 
снижением ключевой ставки Бан-
ком России, и частные инвесторы 
ищут способы получить большую 
доходность — Penenz a декларирует 
среднюю доходность на своей пло-
щадке около 20% годовых.

Компания Дмитрия Пангина 
нашла способ помочь и тем и дру-
гим — она объединила предпри-
нимателей и инвесторов на одной 
площадке и стала зарабатывать на 
комиссии (3,5–5% в зависимости 
от вида и срока займа). В 2017 году 
стартап выдал кредитов на 9 млрд 
руб.  и принес финансисту 158 млн 
руб. выручки и 46 млн руб. прибы-
ли. По расчетам РБК, Penenza ста-
ла лидером растущего рынка p2p-
кредитования (peer-to-peer, с англ. 
«равноправное»; кредитование, 
при котором инвесторы и заем-
щики передают средства друг дру-
гу без привлечения банков). Она 
выдала в разы больше займов, чем 
ближайшие конкуренты. По словам 
Константина Шабалина, генераль-
ного директора    краудинвестинго-
вой площадки StartTrack, четыре 
крупнейших представителя этого 
сегмента отрасли — StartTrack, «По-
ток», «Город денег» и Venture Club — 
за 2017 год привлекли 1,8 млрд руб. 
в 871 компанию.

От атома к коду

Пангину 42 года. Он выпускник 
физического и экономического 
факультетов Новосибирского госу-
дарственного университета, после 
окончания учебы в 1999 году не-
сколько лет посвятил науке. Но бы-
стро осознал, что семью на зарпла-
ту аспиранта в Институте ядерной 
физики и Институте теплофизики 
Сибирского отделения РАН не про-
кормить. Тогда он занялся програм-
мированием — в 2001 году Пангин 
устроился в ИT-компанию ЦФТ, 
затем переехал в Москву и стал ра-
ботать в компании CBOSS, которая 
занималась разработкой ПО.

Пангину удалось построить 
карьеру — к 2009 году он управ-
лял 400 разработчиками и полу-
чил MBA в Высшей школе бизнеса 
МГУ. После учебы Пангин устро-
ился на биржу РТС, где с 2010 года 
руководил разработкой электрон-
ной площадки для торгов по госу-
дарственному и муниципальному 
заказу «РТС-Тендер». Набравшись 
опыта, в 2012 году вместе с парт-
нерами решил открыть еще и соб-
ственную электронную площад-
ку для торгов — компанию ОТС. 
По последним данным СПАРК, в 
2015 году выручка АО «ОТС» со-

ставила 284 млн руб., прибыль — 
28 млн руб.

Чужие деньги

Государство создало условия, что-
бы малый бизнес мог получить 
госконтракты, но сами предпри-
ниматели оказались к этому не 
готовы — они бы и рады участво-
вать в торгах, но у них не хватает 
денег, чтобы внести залог, приоб-
рести необходимое оборудование, 
материалы и пр. Проблема в том, 
что государство рассчитывается 
по контрактам не сразу, а день-

ги для участия в тендерах нужны 
сейчас, объясняет владелец строи-
тельной компании из Подольска 
«Организатор» Морик Мишаев. 
Чтобы  избежать кассового раз-
рыва, он использует платформу 
Penenza.

В 2014 году площадка ОТС на-
чала кредитовать участников тор-
гов. Для этого была получена ли-
цензия и создана дочерняя ми-
крофинансовая компания «ОТС 
Кредит». До сих пор она выдает 
по 15–20 млн руб. в год из средств 
головной компании. Спрос рос, 
своих денег не хватало, и в то же 

время интерес со стороны инве-
сторов был высоким. Зачем риско-
вать своими деньгами, если можно 
зарабатывать на комиссии, сводя 
кредиторов и заемщиков, рассу-
дил Пангин.

В 2015 году вместе с партне-
рами, с которыми Пангин позна-
комился еще во время работы на 
бирже РТС, Сергеем Васильевым 
и Дмитрием Пономаревым, пред-
приниматель основал АО «Опера-
тор Финансовой площадки» (юр-
лицо проекта Penenza), в котором 
40% принадлежит Пангину и по 
30% Васильеву и Пономареву.

На разработку онлайн-площад-
ки для кредитования участников 
тендеров партнеры потратили 
4 млн руб. Год ушел на техниче-
ские работы и отладку процессов, 
а в 2016 году стартап заработал 
в полную силу.

Ставку решили сделать на ма-
лый и средний бизнес. По дан-
ным аналитического центра 
НАФИ, объем банковских креди-
тов для малого и среднего бизне-
са по итогам 2016 года сократился 
на 3% и продолжил стагнировать 
в 2017  году. Банки насторожен-
но относятся к предпринимате-
лям — заложить им зачастую нече-
го, суммы кредитов относительно 

Основатель онлайн-площадки Penenza Дмитрий Пангин объединил предпринимателей и инвесторов и стал зарабатывать на комиссии 
(3,5–5% в зависимости от вида и срока займа)
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Госзакупки и предприниматели

18 июля 2011 года был 
принят №223-ФЗ «О за-
купках товаров, работ, 
услуг отдельными видами 
юридических лиц», кото-
рый обязал госкомпании 
проводить открытые 
закупки. А в 2013 году 
появился еще и №44-ФЗ, 
регламентирующий за-
купки для обеспечения 
государственных и му-

ниципальных нужд. При 
этом заказчики по №44-
ФЗ обязаны не менее 15% 
объема закупок в рублях 
осуществлять у субъек-
тов малого предприни-
мательства и НКО. Кроме 
того, №223-ФЗ с 2017 
года обязывает госком-
пании с годовой выруч-
кой более 500 млн руб. 
совершать 18% закупок у 

субъектов малого и сред-
него предприниматель-
ства (имеющих выручку 
до 2 млрд руб. и штат 
менее 250 сотрудников). 
Изменения в законода-
тельстве привели к со-
зданию нового рынка — 
электронные торговые 
площадки (ЭТП). И если 
с госзаказом работает 
только шесть площадок, 

отобранных Минэко-
номразвития и ФАС, то 
с госкомпаниями по 
№223-ФЗ в 2016 году ра-
ботали 174 ЭТП. 71% всех 
закупок в электронной 
форме прошли на шести 
крупнейших: «ТЭК-Торг», 
ГПБ, B2B-Center, ЕЭТП, 
РЖД и OTC.
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Основную работу по оценке 
рисков выполняют нейросети, ко-
торые предсказывают вероятность 
победы заемщика в тендере, укло-
нения от исполнения контракта и 
др. Компьютерный алгоритм сопо-
ставляет информацию из заявки с 
данными тех компаний, которые 
уже побеждали в похожих тенде-
рах. Анализируются 400–500 па-
раметров, среди них данные из 
множества открытых источни-
ков — базы ФНС, Росстата, службы 
судебных приставов и т.д.

Для получения займа необхо-
димо отправить Penenza копии 
устава компании, паспорта гене-
рального директора, протокола 
решения о его назначении и бух-
галтерскую отчетность. Penenza 
дает займы на обеспечение заяв-
ки в гостендере, исполнение кон-
тракта в рамках № 44-ФЗ, закупку 
материалов и др. Самый популяр-
ный вид займа — обеспечение за-
явки в тендере. При выдаче займа 
площадка берет комиссию в сред-
нем 4% (начиная со второго меся-
ца надо платить 20–36% годовых), 
большинство заемщиков рассчи-
тываются в первый же месяц. Это 
означает, что эффективная ставка 
за первый месяц составляет около 
60% годовых. Банковские кредиты 
малому бизнесу обходятся дешев-
ле — обычно 16–19% годовых, но, 
чтобы их получить, как правило, 
нужно собрать намного больше до-
кументов и подождать несколько 
недель. В Penenza одобряют сделку 
за один день.

«У них очень быстрый докумен-
тооборот, короткий срок рассмо-
трения заявки, и мы с представи-
телями площадки постоянно на 
связи. Для нас это очень важно, по-
тому что участникам торгов день-
ги нужны «еще вчера», — призна-
ет владелец строительной компа-
нии из Подольска «Организатор» 
Морик Мишаев. С июля 2017 года 
он получил в Penenza займов на 
200 млн руб.

Компании и зомби

Первое время в Penenza займы 
на исполнение госконтрактов 
выдавали предпринимателям на-
прямую, и компании-заемщики 
находили множество способов по-
тратить кредит нецелевым обра-
зом: от покрытия задолженности 
по другим кредитам до покупки 
дорогого автомобиля. Просроч-
ка доходила до 17%, вспоминает 
Пангин, приходилось судиться, 
привлекать коллекторов. В итоге 
было решено деньги предприни-
мателям вообще на руки не вы-
давать. Сейчас средства перево-
дятся сразу на площадку, которая 
проводит торги, или используется 
так называемый номинальный 
счет, которым компания не мо-
жет распоряжаться без согласо-
вания с  менеджерами Penenza. 
Если компания проигрывает тен-
дер, залог сразу же возвращается. 
Если выигрывает — возвращает из 
прибыли.

Казалось бы, так ли важна оцен-
ка рисков, если заемщик не полу-
чает деньги на руки? «Возможны 
разные ситуации, например, заем-
щик выиграл тендер, но отказался 
подписывать контракт. Тогда за-
казчик забирает залог как компен-
сацию, а инвестор может потерять 
деньги», — объясняет представи-
тель Penenza Ирина Рак.

Кроме того, разработчики сде-
лали алгоритм, который по фи-
нансовой отчетности предска-
зывает вероятность банкротства 
компании. «Мы поняли, что в на-
шей стране очень много компа-
ний-зомби, которые никому не 
платят, у них множество судеб-
ных дел, исполнительных произ-
водств, но на банкротство поче-
му-то никто не подает», — рас-
сказывает Пангин. Анализируя 
судебные иски, нейросеть распо-
знает такие организации и пред-
остерегает от сделок с ними.

Все это минимизирует риски: 
просрочка на площадке Penenza, 

как утверждает Пангин, составля-
ет 0,4%, а дефолты — 0,2% от обще-
го объема займов. Для сравнения: 
в Альфа-банке доля дефолтов по 
кредитам малого и среднего биз-
неса составляет около 1%.

Помимо ОТС, Penenza дого-
ворилась о сотрудничестве еще 
с восемью площадками. По сло-
вам гендиректора ЭТП НЭП Евге-
ния Эллинского, им это выгодно: 
«Чем больше у участников шан-
сов получить кредит, тем больше 
конкуренция на торгах и меньше 
доля несостоявшихся закупок». 
Доля заемных средств, которые 
поступают в качестве обеспече-
ния заявки, на площадке НЭП ра-
стет — в 2015 году она составила 
6%, в 2017 году — 14,5%. 

Кредитование в массы

Сначала минимальная сумма для 
инвестирования на Penenza со-
ставляла 50 млн руб. — инвесто-
рами становились юридические 
лица, в основном знакомые и 
партнеры Пангина. Всего в про-
цессе участвовало не более десяти 
компаний. Но к третьему кварталу 
2017 года предприниматель понял, 
что спрос превышает предложе-
ние, и открыл доступ для всех: те-
перь инвестором может стать лю-
бой совершеннолетний человек, у 
которого есть свободные 5 тыс. руб. 
Сейчас в кредитовании бизнеса на 
Penenza уже участвуют 1200 инве-
сторов, привлекать их помогает 
тематический чат в Telegram и ре-
клама в соцсетях. Инвесторы сами 
выбирают, в какой проект сколько 
инвестировать, и несут все рис-
ки — иногда в один проект вкла-
дываются десятки человек. Если 
заемщик вернул кредит в первый 
месяц, то кредитор получает 1,66%. 
Остальное — выручка площадки.

Василий Черноножкин, про-
граммист из Санкт-Петербурга, 
узнал о Penenza в Telegram-кана-
ле Smartfi n. В январе 2018 года он 
инвестировал 800 тыс. руб. Резуль-
таты вызывают у инвестора сме-
шанные чувства. «Платформа еще 
дорабатывается, и есть ряд про-
блем, да и заявленной доходно-
сти в 20% годовых достигнуть не 

удалось. Вместе с тем выше 15% 
держаться удается, что для тако-
го низкорискового инструмента 
очень неплохо», — считает Чер-
ноножкин.

Инвесторы на площадке под-
писывают с заемщиками элек-
тронный договор займа, соглас-
но которому берут все риски на 
себя. Penenza при этом выпол-
няет функции по обеспечению 
документооборота, рассчиты-
вает и удерживает НДФЛ. Впро-
чем, сейчас доля физлиц в порт-
феле Penenza составляет 16%, все 
остальное инвестируют несколько 
компаний. 

Penenza в цифрах

1 млн руб. 
— средний заем в Penenza

21 день 
— средний срок возврата 
кредита

20%
годовых — средняя доходность 
инвестиций

9 млрд руб. 
выдала площадка онлайн-
кредитования в 2017 году

158 млн руб. 
— выручка Penenza в 2017 году, 
46 млн руб. — прибыль

небольшие, а риски высокие, по-
этому заявки на кредит одобряют 
лишь 10–15% желающим, считает 
Пангин.

По словам начальника управ-
ления кредитования Альфа-банка 
Ирины Поповой, клиенты доволь-
но часто обращаются за кредита-
ми для участия в государственных 
тендерах, но у банка нет для них 
специального продукта, и они по-
лучают кредит на обычных усло-
виях.  Малый бизнес может полу-
чить беззалоговый кредит на сум-
му до 6 млн руб. по ставке 16,5% 
годовых. Рассмотрение заявки 
проходит в два этапа. Сначала 
желающих отсеивает специаль-
ный софт (около 40%). Оставшие-
ся заявки рассматривают анали-
тики банка, они одобряют 60–70% 
обращений, то есть кредит получа-
ют 24–28% от всех обратившихся. 
В Penenza — около 70%.

Как это работает

Предприниматель оставляет за-
явку на сайте площадки, указав 
лишь ИНН и номер процедуры 
на zakupki.gov.ru. В течение дня 
скоринговая система и группа 
инвесторов оценивают заемщика 
и выставляют оферту.

Займы 
без банков

Первая p2p-платформа Zopa 
открылась в Великобритании 
в 2005 году. За 13 лет она выдала 
займов более чем на £1,9 млрд 
($2,4 млрд). В США в 2006 году 
первопроходцем стала платформа 
Prosper — общая сумма выданных 
через нее кредитов составила 
более $8 млрд. А год спустя по-
явилась компания Lending Club, 
которая в 2014 году провела IPO и 
была оценена в $5,4 млрд.
Китай тоже переживает бум p2p-
кредитования: в стране откры-
лось более 4800 компаний. Это 
создало благодатную почву для 
мошенников. Громкий скандал 
разразился в 2016 году: крупней-
шая на тот момент p2p-площадка 
Ezubao подделала 95% заявок и 
таким образом украла $7 млрд у 
900 тыс. инвесторов. Из-за этого 
инцидента правительство взялось 
за регулирование отрасли. Бюро 
по финансовой деятельности 
Пекина рассчитывает сократить 
в ближайшее время количество 
площадок в десять раз.
По данным Statista, объем ми-
рового рынка альтернативного 
кредитования в 2017 году соста-
вил $380,6 млрд. По прогнозам 
Foundation Capital, к 2025 году он 
достигнет $1 трлн.  

Взгляд со стороны

«Перспектива — 
стать серьезным 
соперником 
банковскому 
кредитованию»
Никита Абраменко, 
CEO площадки p2p-кредито-
вания «Поток»

«Рынок в России ра-
стет экспоненциально. 
Интерес инвесторов к 
таким вложениям тоже. 
Перспектива — стать 
серьезным соперником 
банковскому кредитова-
нию. Мы очень уважаем 
Penenza, но у нас совер-
шенно разные подходы. 
Мы кредитуем компа-
нии, которые прошли 
финансовую проверку, 
вне зависимости от их 
целей, а Penenza кре-
дитует под конкретные 
контракты».

«Банки не могут 
обеспечить 
скорость выдачи 
кредитов»
Елена Привалова, 
гендиректор краудин-
вестинговой площадки 
VentureClub.co

«P2p-кредитование суще-
ствует давно. Новшество, 
предлагаемое Penenza, в 
том, что они предлагают 
прямое тендерное и кон-
трактное кредитование. 
Банки зачастую не могут 
обеспечить скорость вы-
дачи кредитов, а другие 
p2p-площадки не владеют 
теми ресурсами, которы-
ми располагает Penenza. 
В частности, большим 
преимуществом для это-
го проекта является опыт 
Пангина в создании элек-
тронных площадок».

«Перспективы 
рынка во многом 
зависят от законо-
дательства»
Константин Шабалин, 
генеральный директор кра-
удинвестинговой площадки 
StartTrack

«Penenza выбрала ин-
тересную и понятную 
модель тендерного 
кредитования, за счет 
общих акционеров нала-
дила получение данных 
и клиентов от группы 
компаний OTC, показала 
хорошие результаты. 
Конечно, нового вида 
кредитования Penenza 
не изобрела. Тендерное 
кредитование существу-
ет практически с момен-
та появления тендеров, 
краудлендинг   (кредито-
вание физлицами друг 

друга или компаний. — 
РБК) в России появился 
в 2013 году. Сейчас 
перспективы рынка во 
многом зависят от зако-
нодательства, которое 
должно быть принято 
в 2018 году. Разработан-
ные ЦБ и Минэконом-
развития законопроекты 
предлагают ограничить 
объем инвестиций от 
одного инвестора, но 
мы надеемся, что регу-
лятор не будет вводить 
излишних ограничений. 
В любом случае мы рас-
считываем, что за 2018 
год сегменты краудинве-
стинга (люди покупают 
долю в компании. — РБК) 
и краудлендинга покажут 
совокупный оборот бо-
лее 20 млрд руб.».
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 Как создать настрой на работу: программы вовлечения персонала

 Переход от эффективного найма к управлению талантами

 Нестандартные способы и форматах вовлечения/коммуникаций с сотрудниками. Внедрение 
и продвижение системы ценностей в корпоративной культуре компании

 Автоматизация HR-функции — мода или необходимость?

Среди тем:

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 985 173 32 03
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84
Подробнее: bc.rbc.ru/2018/hrforum/

*ЭйчАр

2018 год. Реклама. 18+

Масложировая 
отрасль — драйвер 
роста российского АПК

3-4 апреля
Рэдиссон Славянская

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Участие: Инна Галлер – igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84
Подробнее: bc.rbc.ru/2018/maslojirconf/Соорганизатор

 


